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БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

В США
ЗАВЕРШИЛАСЬ
ВЕСЕННЯЯ
СЕССИЯ МВФ
И ВСЕМИРНОГО
БАНКА

В столице США завершилась
весенняя сессия МВФ и Всемир-
ного банка. В ней приняла участие
делегация Грузия в составе мини-
стра финансов Валерия Чечелаш-
вили, министра экономического
развития Лексо Алексишвили и
вице-президента Национального
банка Давида Амаглобели.

Как сообщили   в Министер-
стве финансов Грузии, в рамках
визита были запланированы
встречи грузинской делегации с
представителями руководства
ВБ и МВФ. Ряд встреч предста-
вители Грузии провели и в Госде-
партаменте США.

НАЧАТ
РЕМОНТ
СТОЛИЧНЫХ
ДОРОГ

Голландская компания
«Caucasus Road
Project» приступила к ремонту
ряда центральных автомобильных
магистралей Тбилиси. Посетив-
ший накануне ремонтников пре-
зидент Грузии Михаил Саакашви-
ли заявил, что «впервые в Грузии
используются европейские стан-
дарты при ремонте дорог». 

Как сообщил  «Новости-Гру-
зия» премьер Тбилиси Темур
Курхули, голландская компания-
 должна отремонтировать 500
тысяч квадратных метров трас-
сы: проспект Кетеван Цамебули,
аллею Давида Агмашенебели и
Правую Набережную Куры. Гол-
ландская компания использует
особую технологию укладки до-
роги, при которой перерабаты-
вается старый асфальт с ремон-
тируемой дороги. Один квадрат-
ный метр укладки такой трассы
обходится муниципалитету в 22
евро.  Компания дает 10-летнюю
гарантию качества асфальта на
отремонтированной ими дороге.

Темур Курхули отметил, что
мэрия не ставила перед компа-
нией конкретных сроков завер-
шения работ. По его предполо-
жениям, дороги будут отремон-
тированы в два – три месяца.      

На проведение ремонтных ра-
бот столичных дорог из бюдже-
та Тбилиси на 2005 года выделе-
но 72 миллиона лари.

НАЛОГОВАЯ
ЗАДОЛЖЕННОСТЬ
ЗАВОДА

Вопрос о передаче Министер-
ству обороны Грузии находяще-
гося в Тбилиси танкоремонтного
завода Группы российских войск
в Закавказье (ГРВЗ) будет окон-
чательно решен после принятия
правительством РФ решения о
судьбе движимого имущества
завода. Об этом «Новости-Гру-
зия» сообщил помощник коман-
дующего ГРВЗ по связям с об-
щественностью, полковник Вла-
димир Купарадзе.

«В настоящее время полнос-
тью решен вопрос о передаче
грузинской стороне недвижимо-
го имущество завода. Что каса-
ется движимого имущества –
станков, оборудования и так да-
лее, этот вопрос должно решить
правительство РФ», - заявил Ку-
парадзе.

Танкоремонтный завод дол-
жен был быть передан Грузии до
31 декабря 2004 года, согласно
протоколу, подписанному 24 но-
ября 2004  года. По информации
МО Грузии, задолженность заво-
да перед налоговыми органам
Грузии составляет до 1 млн. лари.
В свою очередь, задолженность
Минобороны Грузии перед заво-
дом составляет 41 тыс. 300 лари.

ГРУЗИЮ В МВФ И
ЕБРР ПРЕДСТАВЛЯЕТ
РОМАН ГОЦИРИДЗЕ
Управляющим от Грузии в

Международном валютном
фонде и альтернативным уп-
равляющим от Грузии в Евро-
пейском банке реконструкции и
развития назначен президент
Национального банка Грузии

Роман Гоциридзе,  сообщили “Новости-Грузия” в Националь-
ном банке Грузии.

Соответствующее распоряжение №244 от 4 апреля 2005
года подписано президентом Грузии Михаилом Саакаш-
вили.

Ранее Грузию в  МВФ и ЕБРР представлял бывший прези-
дент Национального банка Грузии Ираклий Манагадзе, срок
полномочий которого на этой должности истек в минувшем
месяце.

ЛАТВИЯ
МОЖЕТ СТАТЬ
ПОСРЕДНИКОМ

Председатель парламента
Грузии Нино Бурджанадзе по-
просила Латвию стать посред-
ником между Грузией и Евро-
союзом в решении вопроса
продовольственной безопасно-
сти и оказании консультацион-

ной помощи в рамках соответствующего гранта Евросоюза.
Нино Бурджанадзе провела встречу  с парламентским сек-

ретарем Министерства сельского хозяйства Латвии Даице
Лаукауасом, генеральным директором ветеринарного де-
партамента Латвии Венет Велдресом и представителем
Агентства международного развития США (USAID) Ван Ата-
сом, который работает над разработкой вопросов по рест-
руктуризации  Министерства сельского хозяйства  и про-
довольствия Грузии и определению ее стратегии.

«ЕЩЕ ОДНА
РЕВОЛЮЦИЯ ПРОТИВ

БЮРОКРАТИИ»
Президент страны Михаил

Саакашвили заявил, что соглас-
но новому пакету законопроек-
тов, любой человек, планирую-
щий начать собственное дело,
может зарегистрировать биз-
нес в течение нескольких часов.

Михаил Саакашвили подчеркнул, что планируется упразд-
нение  департамента по метрологии, сертификации и стан-
дартизации («Грузстандарт»). Кроме того, будет упразднен
фитосанитарный контроль на таможне и обязательное про-
тивопожарное страхование.

Президент назвал инициативу правительства «еще одной ре-
волюцией против бюрократии». «Мы уже добились того, что кор-
рупция в Грузии сведена к минимуму и теперь намерены умень-
шить зависимость граждан от бюрократической системы».

КЛИП ПРЕДУПРЕЖДАЕТ –
«НЕ ПЛАТИТЕ ВЗЯТОК

ЧИНОВНИКАМ»
Паспорта, соответствующие европейским стандартам

Министерство юстиции Грузии
продлило для пенсионеров срок
действия паспортов с советской
символикой до 1 июля 2005 года. Об
этом сообщил заместитель мини-
стра юстиции Констан-
тин Вардзелашвили.

Пенсионный Фонд
Грузии недавно начал
регистрацию пенсио-
неров, которая должна
была завершиться к 1
мая. Регистрация про-
ходит на основании
удостоверений личнос-
ти граждан Грузии, так
как паспорта с советс-
кой символикой прак-
тически изъяты в Гру-
зии из обращения. 

Однако, отметил
Вардзелашвили, не все
пенсионеры оформили
такие удостоверения
личности, предпочитая
при получении пенсии
использовать паспорта
советского образца.
Из-за того, что в Грузии
около 850 тыс. человек получают
пенсии и пособия по разным соци-
альным программам, причем почти
половина из них пользуется паспор-
тами с советской символикой, по-
явилась опасность, что не все пред-
ставители этой категории граждан

смогут пройти регистрацию в Пенси-
онном фонде.

Вардзелашвили сообщил, что для
пенсионеров будут открыты специаль-
ные дополнительные пункты для полу-

чения удостоверения личности. Кро-
ме того, Минюст разработал законо-
проект, согласно которому, предста-
вители социально незащищенных
слоев населения будут освобождать-
ся от выплаты государственной по-
шлины при оформлении удостовере-

ния личности – 2,5 лари. «Этот зако-
нопроект в ближайшее время посту-
пит в парламент», - отметил замми-
нистра.

Он также сообщил, что Минюст на-
чинает активную про-
грамму по борьбе с кор-
рупцией в сфере пас-
портизации и регистра-
ции граждан. В частно-
сти, подготовлен телеви-
зионный клип, в кото-
ром сообщается, что за
оформление загранич-
ного паспорта в Минюс-
те следует заплатить 35
лари, а за удостовере-
ние личности – 2, 5 лари.
Вардзелашвили сооб-
щил, что еще одним ша-
гом в сфере борьбы с
коррупцией стало повы-
шение в 4-5 раз зарпла-
ты сотрудникам отдела
по выдаче паспортов и
удостоверений личнос-
ти – теперь она состав-
ляет  не меньше 250
лари.

Вардзелашвили сообщил, что во
второй  половине нынешнего года в
Грузии войдут в силу новые паспор-
та для поездки за границу, которые
будут полностью соответствовать
европейским стандартам и лучше
защищены от фальсификации.

«ВЕЧНЫЕ» ВОПРОСЫ И КОНКРЕТНЫЕ ЗАДАЧИ

Когда

Грузия

вступит

в Евросоюз?

5 стр.

ТРЕХМЕРНЫЕ КАРТЫ
ГРУЗИИ И КАВКАЗА
Они созданы благодаря
помощи МИД Германии

4 стр.

ОСТОРОЖНЫЙ
ОПТИМИЗМ
ЧАСТНОГО
СЕКТОРА

Бизнес не следует
рассматривать как

пространство жесткого
администрирования

3 стр.

ГЛОТОК ПРОХЛАДЫ
ПРОДЛИТ ЖИЗНЬ

2 стр.

Индекс потребительских цен в Грузии с 8 по 14 апреля составил 99,28
процента. Он отражает изменение цен потребительской корзины на осно-
ве цен на продукции и услуги 51 наименований. На предыдущей неделе
данный показатель составлял 100,23%. Об этом «Новости-Грузия» сооб-
щили в Государственном департаменте статистики Грузии.

По сравнению с предыдущей неделей в целом цены в Грузии снизились
в среднем на 0,72%. При этом цены на продукты питания снизились на
1,36%, непродовольственные товары подешевели на 0,27%. Цены на услу-
ги остались прежними.

По сравнению с предыдущей неделей цена огурцов снизилась на 16,7%, а
сыр подешевел на 6%. Кроме того, цена сжиженного газа снизилась на 5,9%.

ЗВОНОК О «ВЗРЫВНОМ УСТРОЙСТВЕ»
 Из здания парламента Грузии около 12:55  19 апреля были эвакуированы все

находящиеся в высшем законодательном органе страны люди в связи с информаци-
ей о заложенной бомбе. Об этом сообщает корр. «Новости-Грузия» из парламента.

Как сообщили агентству в парламенте, вчера в первой половине дня пред-
седателю парламента Грузии Нино Бурджанадзе поступил звонок из службы
госохраны, где ее предупредили о том, что есть информация о якобы зало-
женном в здании взрывном устройстве. В связи с этим было прервано пле-
нарное заседание парламента Грузии, все находящиеся в здании люди - де-
путаты, сотрудники парламента, гости и журналисты были эвакуированы.

ДОГОВОРЕННОСТЬ
О СПИСАНИИ ДОЛГОВ НЕ ДОСТИГНУТА
Участники весенней сессии Международного валютного фонда /МВФ/ и

Всемирного банка /ВБ/ не сумели решить один из главных вопросов своей
повестки - как списать долги беднейших государств международным фи-
нансовым организациям.

В итоговых документах подчеркивается единодушное желание добиться
ликвидации этих долгов - речь идет примерно о 40 «развивающихся стра-
нах с непосильным долговым бременем».



 

 

ВЕСОМАЯ
ЗАЯВКА
БАТУМСКОГО
НЕФТЕТЕРМИНАЛА

Батумский нефтяной терми-
нал возобновил работы по соору-
жению Кобулетской электростан-
ции. После ее вступления в строй
в конце нынешнего года выраба-
тываемая ею электроэнергия
будет поставляться Аджарскому
региону, а также части Южной
Грузии. Об этом на пресс-конфе-
ренции сообщил гендиректор

терминала Могенс Хансен.
Строительство Кобулетской

электростанции было остановле-
но в 2003 году из-за нестабиль-
ной политической ситуации. В
целом стоимость этого проекта
оценивается в размере 50 мил-
лионов долларов – таков объем
инвестиции, осуществляемой
Батумским нефтяным термина-
лом. Подача электроэнергии нач-
нется в ноябре нынешнего года,
что позволит существенно улуч-
шить энергоснабжение региона.

Проектная мощность кобулет-
ской электростанции – 72 мега-
ватт. Однако на первом этапе она
будет вырабатывать лишь поло-
вину этого объема.

Батумский нефтяной терми-
нал скоро объявит еще об одной
новости. В Батуми вступит в
строй швейная фабрика, кото-
рая будет выпускать продукцию,
соответствующую международ-
ным стандартам. Сооруженная
на инвестиции терминала, она
позволит трудоустроить 1200 че-
ловек.

Александр ТАРХНИШВИЛИ

ОПЫТ
ПЕРЕРАБОТКИ
БЫТОВЫХ
ОТХОДОВ

Шведские специалисты поде-
лятся с грузинcкими коллегами
опытом переработки бытовых
отходов. Об этом заявил  замес-
титель председателя комитета
парламента Грузии по защите
окружающей среды Гиорги Беза-
рашвили. По его словам, это
«первая попытка организацион-
ного решения этого вопроса».

Безарашвили сообщил, что в
октябре 2005 года в Грузии начина-
ется международная программа
продвинутого обучения в сфере
удаления и переработки твердых
бытовых отходов (ТБО). Програм-
ма финансируется шведским
международным агентством по
развитию и сотрудничеству SIDA.

Проектный менеджер и руко-
водитель программы Элен Рад-
холм отметила, что программа
проводится с целью внедрения в
Грузии нового метода по перера-
ботке ТБО, который успешно при-
меняется во многих развитых
странах. Основные направления
метода - переработка мусора и
получение полезного сырья, ис-
пользование вторичных отходов
и активное подключение населе-
ния в этот процесс.

Техническая часть программы
по обучению, удалению и пере-
работке ТБО будет осуществ-
ляться шведскими специалиста-
ми консалтинговой компании в
области инженерного дела, архи-
тектуры и работы в области ок-
ружающей среды SWECO. При-
нять участие в программе при-
глашаются грузинские специа-
листы в данной сфере, а также
лица, которые могут содейство-
вать программе, исходя из зани-
маемой ими должности.

Программа состоит из двух
частей. Первая проводится в
Швеции с 24 октября - 11 ноября
2005 года, а вторая - в Грузии в
течение одной недели в марте
2006 года.

НЕОБХОДИМОСТЬ
СОХРАНИТЬ
МОНЕТАРНУЮ
СТАБИЛЬНОСТЬ

Председатель финансово-
бюджетного комитета парла-
мента Грузии Ираклий Ковза-
надзе надеется, что прави-
тельству Грузии удастся со-
хранить монетарную стабиль-
ность на фоне увеличения
расходной части бюджета
2005 года.

«Правительству и Нацио-
нальному банку Грузии необ-
ходимо принять меры, чтобы
увеличение расходной части
бюджета не сказалось на си-
туации с курсом националь-
ной валюты», - считает депу-
тат. По его словам, в против-
ном случае осенью текущего
года в стране могут возник-
нуть сложности.

Парламент Грузии, извест-
но, утвердил изменения в гос-
бюджет страны на 2005 год.
Согласно новому варианту,
доходная часть госбюджета
Грузии, включая гранты, со-
ставляет 2 млрд.395 млн. 480
тыс. лари , расходная часть –
2 млрд. 712 млн. 870 тыс.
лари, дефицит госбюджета –
317 млн. 390 тыс. лари.

БИЗНЕС-ЦЕНТР
В ЦЕНТРЕ
ТБИЛИСИ

Компания реконструкции и
развития «GRDC» на заседа-
нии правительства Тбилиси
14 апреля представила про-
ект «Тбилиси сити». По за-
мыслу авторов, проект пре-
дусматривает создание в
центре столицы бизнес-цент-
ра. «Тбилиси сити» будет рас-
положен на одном квадратном
километре на правой набе-
режной реки Куры, у станции
метро Марджанишвили.  

Как отметил генеральный
директор компании «GRDC»
Ираклий Гилаури, разрабаты-
вая проект, компания основы-
валась на опыте создания
бизнес-центров в Лондоне,
Париже, Москве и Санкт-Пе-
тербурге.  Предположительно
осуществление проекта зай-
мет около трех – четырех лет,
на его реализацию выделено
около 100 миллионов долла-
ров. На первом этапе прове-
дения работ компании потре-
буется около 50 миллионов
долларов.

Проект создания бизнес-
центра предусматривает
функционирование  ряда
офисов, банков, бирж, а так-
же зданий, в которых будут
расположены государствен-
ные структуры. Кроме того,
один из основных пунктов про-
екта – восстановление в рай-
оне зданий, представляющих
архитектурную ценность и
возвращение им их первона-
чального вида. В районе так-
же будет улучшена инфра-
структура, проведены новые
коммуникации и открыты но-
вые автостоянки.   

Комментируя проект «Тби-
лиси сити», мэр Тбилиси Зу-
раб Чиаберашвили заявил,
что полностью поддерживает
проект, так как «идея проекта
схожа со взглядами столично-
го правительства, которое на-
мерено развить районы горо-
да по правой набережной
реки Куры».                  

Премьер правительства
Тбилиси Темур Курхули на за-
седании предложил  создать
координационную группу, в
которую войдут представите-
ли правительства Тбилиси и
компании. Кроме того, город-
ское правительство в тече-
ние месяца детально рас-
смотрит представленный
проект.

По мнению Темура Курхули,
реализация данного проекта
станет прецедентом, когда му-
ниципалитет тесно сотрудни-
чает с частными компаниями.
Между тем, он подчеркнул, что
при осуществлении проекта
одной станции метрополитена
в этом районе будет недоста-
точно, и столичное правитель-
ство станет перед необходимо-
стью открыть еще одну. Он на-
помнил, что практически за-
вершена работа над новой
станцией метро, на площади
Саарбрюккена, она будет со-
единяться со станцией «Рус-
тавели».

Экспертиза

Продукты питания

Новые напитки

ГЛОТОК ПРОХЛАДЫ
ПРОДЛИТ ЖИЗНЬ

Стакан «Хванчкары», «Александроули» или
«Царапи» подарит вам бодрость и радостное

настроение в знойный летний день

В Тбилиси, 29 мая, в кинотеатре
«Амирани» откроется первый меж-
дународный кино теле видео рынок.
Его организаторы – гильдия кинема-
тографистов Грузии, киностудия
«Мематианэ», центр кинопродюсе-
ров «Кино+». Предполагается, что
участие в этом форуме, который
продлится до 6 июня, примут около
50 кинопроизводителей, представи-
телей кино-и телестудий, дистрибь-
юторских организаций из разных
стран. В рамках форума будет про-
ведена дегустация и выставка-прода-
жа грузинских вин. По замыслу ав-
торов проекта, главная цель этого
мероприятия – активизация борьбы
с фальсификацией и дискримина-
цией уникальных и знаменитых вин
Грузии.

В минувшую пятницу, в преддве-
рии форума, в Министерстве куль-
туры страны состоялись пресс-кон-
ференция организаторов кино теле
видео рынка  и презентация образ-
цов новой продукции одного из спон-
соров – ООО «Окрос Хванчкара»,
вина  «Царапи», которое  в стране не
производилось свыше 15 лет, и про-

хладительных напитков
«Хванчкара», «Алексан-
дроули» и «Царапи», из-
готовленных на основе,
соответственно, одно-
именных вин.

Игристое вино «Ок-
рос Хванчкара» нам уда-
лось изготовить впер-
вые в истории виноде-
лия страны. Мы горды
тем, что оно за короткий

срок уже сумело завоевать популяр-
ность подлинных поклонников как в
Грузии, так и за ее пределами. В этом
неоценимая заслуга опытнейших ви-
ноделов нашего базового предприя-
тия в Амбролаури – исполнительного
директора ООО «Окрос Хванчкара»
заслуженного инженера Грузии Элгуд-
жи Бакурадзе и главного технолога Гу-
рама Султанишвили, тесно сотрудни-
чавших с нами специалистов АО «Баг-
ратиони 1882»,  заявил генеральный
директор ООО «Окрос Хванчкара» ака-
демик Вахушти Кизикурашвили.

Амбролаурские виноделы верно
хранят традиции, заложенные в свое
время князьями Дмитрием и Лева-
ном Кипиани. Они развивают их, дея-
тельно готовятся к знаменательному
столетнему юбилею – феноменально-
му успеху вина из горной Рачи на меж-
дународной выставке в Бельгии в 1907
году, где никому до этого неизвестное
«кипианиевское» из Грузии буквально
потрясло мировые авторитеты из со-
става жюри, единодушно присудивше-
го ему Гран-при, золотые  медаль и
королевский жетон.

Сегодня в Амбролаури стремятся

делать «Хванчкару», не уступающую,
а то и превосходящую качеством сво-
его предшественника – «кипианевс-
кое».

В то же время в ООО «Хванчкара»
не чуждаются новаций, стремятся
расширить, в интересах потребите-
лей, ассортимент продукции.

Одной из таких новаций, наряду с
игристым вином, стало освоение про-
изводства прохладительных тонизи-
рующих напитков «Хванчкара», «Алек-
сандроули» и «Царапи».

Как разъяснил Вахушти Кизику-
рашвили, напитки будут изготовлять-
ся на основе вин «Хванчкара», «Алек-
сандроули» и «Ркацители» в биоком-
бинате НИИ биохимии Грузии под кон-
тролем опытнейших специалистов по
специальной технологии.

В частности, из вина методом низ-
кого давления будет полностью изы-
маться спирт, который используется
в дальнейшем для производства во-
док.

В то же время прохладительные,
тонизирующие напитки сохранят в
себе все полезные и целебные свой-
ства вина.

Здесь самое время вспомнить о
«французском парадоксе». Ученые
уже давно обратили внимание на тот
факт, что во Франции смертность от
сердечно-сосудистых заболеваний
вдвое ниже среднемировых показа-
телей. Это несмотря на избыточное
содержание холестерина в жирной и
острой национальной кухне. Соглас-
но логике, такая кухня должна была
бы обернуться для французов по-
вальными инфарктами, инсультами,

массовыми артритами, что не на-
блюдается, и все потому, что фран-
цузы постоянно пьют красное вино.
В нем содержится большое количе-
ство антиоксидантов, самым благо-
творным образом влияющих на че-
ловеческий организм, исцеляющих
его от опаснейших недугов, предуп-
реждающих их.

Этими целительными свойства-
ми, быть может, даже в большей
мере, чем красные европейские
вина, обладают и красные и белые
вина, в частности «Царапи»,  изго-
товленные по традиционной кахе-
тинской технологии. Все потому, что
она предусматривает брожение
сусла в квеври вместе с мезгой –
виноградными кожурой, гребешка-
ми, косточками.

Мы вплотную занялись этим явле-
нием, назвали его «кахетинским па-
радоксом» и наладили производство
вин по старинной методике. И наша
новая продукция – прохладительные,
тонизирующие напитки – «Хванчка-
ра», «Александроули», «Царапи», ко-
торые изготовляются на основе на-
туральных вин, также полностью со-
храняют их мощнейшие целебные
свойства, подчеркнул Вахушти Кизи-
курашвили.

Так что, если жаждете долголетия,
то пейте «Хванчкару», «Александро-
ули» и «Царапи». Эти безалкоголь-
ные прохладительные, тонизирую-
щие напитки не только подарят вам
прохладу в жаркий летний день, но и
продлят жизнь.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

Цены и качество

ИНТЕРЕСЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ:
АРБИТРАЖ ИЛИ СИСТЕМА

ОБЩИХ СУДОВ
Дискуссии по вопросу налоговых тяжб

Юридический комитет парла-
мента Грузии предлагает аннулиро-
вать налоговые тяжбы в арбитраж-
ном суде. Об этом, как сообщает
корр. «Новости-Грузия»,  заявила
заместитель председателя комите-
та Нино Каландадзе в ходе рассмот-
рения проекта дополнений в Нало-
говый кодекс.  

Рассмотрение проекта дополнений
в Налоговый кодекс, который предус-
матривает задействование 21-й гла-
вы кодекса о рассмотрении налого-
вых тяжб в арбитраже с 1 января 2008
года, сопровождался  бурными деба-
тами. По словам представившего
проект парламентского секретаря
правительства Грузии Гии Хурошви-

ли, дополнения обусловлены пробле-
мами, связанными с неполноценнос-
тью правовой процедуры рассмотре-
ния налоговых тяжб в арбитраже. Кро-
ме того, правовые положения 21-й гла-
вы кодекса противоречат процедурам,
установленным законом Грузии о част-
ном арбитраже. По словам Хурошви-
ли, существует вероятность того, что
организационная модель арбитража,
приспособленная к принципу рассмот-
рения гражданских тяжб, не удовлет-
ворит профессиональные критерии,
обязательные для полноценного рас-
смотрения налоговых тяжб.

Представитель партии «Консерва-
торов Грузии» Каха Кукава заявил, что
для них неприемлем принцип аннули-

рования налоговых тяжб в арбитраже
и возвращении их в систему общих
судов, так как в общих судах интересы
предпринимателей не будут защище-
ны. Он считает, что нужно принять из-
менения, которые урегулируют эту
систему в целом и сделают ее более
полноценной. Он также напомнил пред-
ставителям фракции правящей
партии и правительства, что именно
они в ходе рассмотрения проекта На-
логового кодекса в декабре 2004 года
настаивали на целесообразности 21-й
главы, сроки задействования которой
на данном этапе требуют отложить.

Председательствующая на заседа-
нии Нино Каландадзе поручила заме-
стителю министра финансов Георгию

Годабрелидзе передать правитель-
ству позицию большинства членов
комитета, согласно которой, следует
не переносить сроки задействова-
ния налоговых тяжб в арбитраже, а
аннулировать их рассмотрение. В
заключение она отметила, что если
правительство не учтет рекоменда-
цию комитета, комитет поставит аль-
тернативное предложение на голосо-
вание.

В беседе с корр. «Новости-Грузии»
Годабрелидзе заявил, что перенос сро-
ков задействования обусловлен мно-
жеством проблем. По его мнению, до
1 января 2008 года следует отрегули-
ровать систему арбитража и сделать
ее более полноценной.

БУДЕТ СОЗДАНА СЛУЖБА
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
За основу принята модель, действующая в Латвии

По инициативе Министерства
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Грузии разработан законопро-
ект «О продовольственной безопас-
ности». Разработка и внедрение но-
вой системы продовольственной
безопасности является одним из
обязательных условий для вступле-
ния Грузии в Евросоюз. Кроме того,
это позволить существенно расши-
рить экспортный потенциал Грузии,
сообщили «Новости-Грузия» в мини-
стерстве.

Для разработки стратегии в июне
2004 года в Министерстве сельского

хозяйства и продовольствия Грузии
была создана специальная группа, ко-
торая начала разработку законопро-
екта «Продовольственной безопасно-
сти». В состав рабочей группы вошли
представители Государственной кан-
целярии, Министерства сельского хо-
зяйства, Министерства здравоохра-
нения, члены парламента, представи-
тели проекта RAPA, который осуществ-
ляется в Грузии Агентством междуна-
родного развития США (USAID), а так-
же представители других междуна-
родных и неправительственных орга-
низаций.

При разработке законопроекта за
основу была принята модель, действу-
ющая ныне в Латвии. Кроме того, был
учтен и опыт британских коллег.

Как заявила «Новости-Грузия» коор-
динатор рабочей группы Софья Кем-

хадзе, основной целью законопроек-
та является создание единой систе-
мы по обеспечению продовольствен-
ной безопасности Грузии. В настоя-
щее время в стране действуют от-
дельные законы, регулирующие дан-
ную сферу, но не существует единого
подхода для того, чтобы обеспечить
продовольственную безопасность на-
селения на всех этапах производства
и реализации продукции.

По ее словам, одним из главных
положений законопроекта является
создание Службы продовольственной
безопасности – единого контролиру-
ющего органа. В функции данной
службы войдет контроль за продо-
вольственной безопасностью в ходе
всего процесса производства продук-
ции – от контроля безопасности сы-
рья до осуществления контроля за ус-

ловиями реализации продукции.
Кроме того, служба будет занимать-
ся и выдачей соответствующих сер-
тификатов и лицензий. 

Софья Кемхадзе отметила, что на
сегодняшний день в Грузии осуществ-
ляется сертифицирование готовой
продукции, что не дает полную гаран-
тию безопасности. Необходимо, что-
бы каждый этап производства был
сертифицирован. В законопроекте
предусмотрены определенные меха-
низмы, которые позволят внедрить
подобную практику в Грузии.

Законопроект уже представлен
общественности для обсуждения.
На рассмотрение правительства
законопроект будет представлен че-
рез несколько месяцев, после дора-
ботки с учетом замечаний и пред-
ложений.
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В РАМКАХ ОСЖД
ООО «Грузинская железная

дорога» в сотрудничестве с дру-
гими железными дорогами –
членами Организации Сотруд-
ничества железных дорог
(ОСЖД), начало работу по под-
готовке документа по алфавит-
ному расширению грузов гар-
монизированной номенклатуры
за счет включения в список опас-
ных грузов и указания кодов гар-
монизированной номенклату-
ры.

Как сообщили “Новости-Гру-
зия” в ООО «Грузинская желез-
ная дорога», этот документ, в со-
ответствии с решением, приня-
тым на последнем заседании
представителей ОСЖД в Талли-
не,  должен быть представлен
комитету ОСЖД до 1 июня 2005
года.

В ООО «Грузинская железная
дорога» отметили, что в числе
рассмотренных на последнем
заседании вопросов – необхо-
димость создания нового согла-
шения о движении грузовых и
пустых вагонов под одинаковым
статусом. 

В заседании Организации
Сотрудничества железных дорог
в Таллине принимали участие
представители железных дорог
Азербайджана, Белоруссии,
Грузии, Казахстана, Литвы, Лат-
вии, Польши, России, Таджики-
стана, Украины, Эстонии и Че-
хии. В качестве наблюдателей
на заседании присутствовали
представители комитета ОСЖД
и МСЖД («Международного со-
юза железных дорог).

ЭКОНОМИКА
АРМЕНИИ
ВЫИГРАЛА
ОТ ВЫСОКИХ
ЦЕН НА МЕДЬ

Международный валютный
фонд прогнозирует в Армении
восьмипроцентный рост ВВП в
2005 году и шестипроцентный
рост в 2006 году. Такая оценка
содержится в опубликованном
докладе МВФ о перспективах
развития глобальной экономи-
ки - World Ecomomic Outlook.

Согласно докладу, рост потре-
бительских цен в Армении в те-
кущем году ожидается на уров-
не 2%. По прогнозам МВФ, те-
кущий платежный баланс Арме-
нии как в 2005-м, так и в 2006
годах составит минус 5,5% от
ВВП.

В докладе МВФ отмечается
также, что экономика Армении
в 2004 выиграла от высоких цен
на медь. При этом из стран СНГ
с низкими доходами (куда вхо-
дят также Белоруссия, Грузия,
Киргизия, Молдавия и Украина)
Армения на сегодня наименее
отягощена долгами, говорится в
документе.

Согласно прогнозу Центрально-
го банка Армении, в 2005 году в
Армении экономический рост со-
ставит 8% при инфляции до 3%.

ЗАПРЕТ НА
ИМПОРТ МЯСА
ИЗ МОЛДАВИИ

Россия ввела запрет на им-
порт мяса из Молдавии. Как со-
общил руководитель Россель-
хознадзора Сергей Данкверт,
молдавские производители
стремятся привезти в нашу
страну мяса больше, чем про-
изводят. Это может означать,
что Молдавия используется для
реэкспорта, что, в свою оче-
редь, не исключает заноса опас-
ных болезней.

Стоит отметить, что анало-
гичные проблемы возникали и
в торговле с Украиной и Бело-
руссией, ветеринарные служ-
бы которых официально при-
знали фиктивность многих кон-
трактов.

КАЗАХСТАН
УВЕЛИЧИЛ
ЭКСПОРТ НЕФТИ

Казахстан в январе-феврале
2005 г. увеличил экспорт нефти
на 31,2% - до 4 млн. 566 тыс. т,
сообщили в Агентстве РК по ста-
тистике. В стоимостном выра-
жении объем экспорта нефти и
газового конденсата вырос на
87,4% и составил $1 млрд. 109
миллионов. В 2004 г. Казахстан
увеличил добычу нефти с газо-
вым конденсатом до 59,4 млн. т с
51,5 млн. годом ранее.

ГРУЗИЯ
НАМЕРЕНА
ПРИОБРЕТАТЬ
ДОПОЛНИТЕЛЬ-
НЫЕ ОБЪЕМЫ
АЗЕРБАЙДЖАНС-
КОГО ГАЗА

В ближайшее время прави-
тельство Грузии намерено на-
чать переговоры с консорциу-
мом «Шах-Дениз» и правитель-
ством Азербайджана об осуще-
ствлении дополнительных заку-
пок природного газа с Южнокав-
казского газопровода «Баку-Тби-
лиси-Эрзрум». Об этом заявил
министр топлива и энергетики
Грузии Ника Гилаури.

По его словам, согласно суще-
ствующего контракта к 2011 году
Грузия в общей сложности смо-
жет получать 800 млн. куб. м
природного газа в год – суммар-

ный объем газа, получаемый
Грузией в качестве платы за
транзит газа через свою терри-
торию, а также объем газа, ко-
торый страна сможет закупать
по льготным ценам.  Однако в
ходе нынешних переговоров
правительство Грузии намерено
выяснить, какой объем природ-
ного газа она сможет закупать
дополнительно. При этом речь
идет не о пересмотре существу-
ющего контракта, или о предос-
тавлении Грузии каких -либо до-
полнительных льготных усло-
вий, а о дополнительных закуп-
ках газа по рыночной цене, кото-
рая будет установлена на тот
период.

ВЫСТАВКА-
ПРОДАЖА
ИНДИЙСКОЙ
ПРОДУКЦИИ

Выставка-продажа индийс-
кой продукции «Лучшее из Ин-
дии» пройдет с 20 по 24 апре-
ля в Тбилиси в отеле «Шера-
тон Метехи Палас». Организа-
тором выставки является Тор-
гово-промышленная палата
Грузии.

Как  сообщили «Новости-Гру-
зия» в Торгово-промышленной
палате Грузии, на выставке бу-
дет представлен широкий
спектр товаров индийского про-
изводства, в частности, женс-
кие украшения и модные аксес-
суары,  кожаные изделия, авто-
запчасти, велосипеды, сельс-
кохозяйственное оборудова-
ние, промышленные электрото-
вары, фармацевтические пре-
параты, детские игрушки, чай,
кофе и тд.

В ТТП Грузии отметили, что
выставка проходит в рамках на-
мерений расширения грузино-
индийского торгово-экономи-
ческого сотрудничества - как на
двустороннем уровне, так и в
рамках Конфедерации Торгово-
промышленных палат Азии-Тихо-
го океана (CACCI).

Недавно, в ходе визита в Дели
главы ТТП Грузии Джемала Ина-
ишвили, был оформлен  мемо-
рандум о сотрудничестве меж-
ду ТТП Грузии и индийской кон-
федерацией CII , объединяю-
щей более 75 тысяч компаний и
имеющей более чем столетнюю
историю.

ТТП Грузии с 2005 года явля-
ется  Членом Конфедерации
Торгово-промышленных палат
Азии-Тихого океана (CACCI), в
которую входят торгово-про-
мышленные объединения Япо-
нии, Индии, Сингапура, Тайваня,
Южной Кореи,  Австралии, Но-
вой Зеландии, Филиппин, Паки-
стана и др.

Предполагается, что очеред-
ное заседание правления CACCI
пройдет в Тбилиси в октябре
2005 года.  К этой встрече пла-
нируется приурочить крупный
международный бизнес-инвес-
тиционный форум. 

Предпринимательство

СНГСНГ
ПРОИГРАВШИХ

НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ
Страна заинтересована

не только в объемах инвестиций,
но и в количестве инвесторов

В рамках проекта «Поддержка со-
глашения о партнерстве и сотрудни-
честве между Грузией и Евросою-
зом», финансируемого ЕС, был про-
веден круглый стол «Возрождение
бизнеса Грузии».

Известно, что в реализации про-
екта принимают участие эксперты
испанской консультационной компа-
нии «Altair asesores»  и Фонда стра-
тегических исследований и между-
народных отношений Грузии. Этот
консорциум возглавляет шведский
дипломат Матс Нистром, работаю-
щий в министерстве иностранных

дел своей страны и хорошо знако-
мый с проблематикой европейской
интеграции. Его заместителем явля-
ется грузинский дипломат Каха Го-
голашвили, также являющийся од-
ним из известных экспертов по этой
тематике.

ШИРОКИЙ СПЕКТР МНЕНИЙ
По словам Торбена Хольтце, гла-

вы делегации Евросоюза в Грузии и
Армении, в рамках сотрудничества
ЕС с Грузией ей оказывается помощь
в повышении ее экспортного потен-
циала, формировании националь-
ной системы стандартизации, гар-
монизации законодательства.

В то же время, хотя экономичес-
кий рост в Грузии в прошлом году со-
ставил 8-9 процентов, это мало от-
ражается на бизнесе. При таких тем-
пах трудно рассчитывать на созда-
ние новых рабочих мест. Рост дол-
жен составить 10-12 процентов, что-
бы это непосредственно благотвор-
но отразилось на людях. Перемены
возможны с улучшением бизнес-
климата.

Иван Самсон, французский про-
фессор, главный эксперт проекта,
считает, что сегодня в Грузии все еще
трудно начинать и вести бизнес. Низ-
ка доля прямых инвестиций, что ска-
зывается на темпах реформ. В то вре-
мя как опыт новых членов ЕС показал
особую значимость прямого инвести-
рования для развития бизнеса. Они
создают реальные возможности для
регионального сотрудничества.

Как их привлечь? Главные факторы
– политическая и экономическая ста-
бильность, прогнозируемая ситуа-
ция, прозрачность. При этом исклю-

чительно важно,
какими внутрен-
ними ресурсами
располагает стра-
на для привлече-
ния инвестиций.
С этой точки зре-
ния весьма перс-
пективна отрасль
сельского хозяй-
ства Грузии.

Все же, по его
мнению, в стране
«есть деньги».
Эти средства
скапливаются в
результате торго-
вых операций, пе-
речислений из-за
рубежа, иност-
ранных инвести-
ций, в первую
очередь связан-
ных со строитель-
ством нефтепро-
вода Баку-Тбили-
си-Джейхан. Есть
и финансы, не

имеющие легального происхождения.
Он предлагает пути оздоровления.

Государство должно служить не олигар-
хам, а бизнесу, утверждая торжество
закона и создавая условия свободной
и справедливой конкуренции. Реше-
ния не должны приниматься в интере-
сах одной какой-либо
группы, а носить универ-
сальный характер. Такой
подход одновременно бу-
дет служить  и сохране-
нию социального равно-
весия. Остальное отрегу-
лирует рынок.

ПРИОРИТЕТЫ
ГОСУДАРСТВЕННОЙ

ПОЛИТИКИ
Тамар Беручашвили,

заместитель Государ-
ственного министра по
вопросам евроинтегра-
ции, говорит, что в насто-
ящее время Правитель-
ство Грузии старается
максимально использо-
вать возможности, кото-

рые открывает соглашение о партнер-
стве и сотрудничестве с ЕС. Новая
правительственная политика направ-
лена на привлечение местных и инос-
транных инвестиций, на установление
партнерских отношений с бизнесом.
Планируется создать бизнес-совет
ЕС-Грузия.

Тамар Ковзиридзе, заместитель
министра экономического развития
считает, что  исключительно важное
значение имеет формирование ста-
бильной бизнес-среды. Предприни-
маются конкретные меры по реализа-
ции политики дерегуляции, что ставит
своей целью сделать функционирова-
ние бизнеса, в том числе и зарубеж-
ного, предсказуемым. Это будет сти-
мулировать рост инвестиций. В насто-
ящее время просматриваются пози-
тивные тенденции. 30 процентов тор-
гового оборота Грузии приходится на
страны Евросоюза.

Звиад Чеишвили, главный совет-
ник Государственного министра по
вопросам экономических реформ,
говорит, что в настоящее время ос-
новные усилия исполнительной вла-
сти направлены на упрощение адми-
нистративных преград, тормозящих
развитие бизнеса. Пакет нового ан-
тимонопольного законодательства
направлен  на создание недискрими-
национных условий для всех эконо-
мических агентов, упрощение прак-
тики лицензирования и разреше-
ний. В частности, взамен принципа
«многооконного» лицензирования
будет введена практика «одного
окна», когда для сбора и представ-
ления необходимой для получения
лицензии документации будет дос-
таточно одного посещения соответ-
ствующего органа.

ВОЗМОЖНОСТИ
ИНВЕСТИЦИОННОЙ СРЕДЫ
Фади Асли, президент Торговой

палаты США в Грузии говорит, что пока
превалирует ошибочная точка зрения
– что хорошо для бизнеса, плохо для
правительства. Нельзя «доить» коро-
ву, то, бишь, бизнес, в течение 24 ча-
сов, замечает он. Надо дать «ей» воз-
можность нагулять молоко.

Не следует разделять местных и
иностранных инвесторов. Надо со-
здавать для всех равные условия. К
тому же иностранных инвесторов не
стоит объединять в одну категорию.
Есть стратегические инвесторы,
есть и те, которые решают конкрет-
ные задачи. Это необходимо учиты-
вать.

Что может привлечь инвестора?
В первую очередь, размер рынка, га-
рантии безопасности, стабильная
налоговая практика, низкий уровень
коррупции, развитая инфраструкту-
ра и, конечно, политическая ста-
бильность.

 Важно осознать, что страна заин-
тересована не только в объемах ин-
вестиций, но и в количестве инвес-
торов. К сожалению, показатель ко-
личества инвесторов, создается
впечатление, отодвинут на второй
план. А ведь именно увеличение чис-
ла инвесторов будет способствовать
реальному подъему экономики.

Марк Хадсон, европейский экс-
перт, считает, что развитие бизне-
са должно сопровождаться развити-
ем инфраструктуры – это один из
важнейших факторов. Причем это
означает и развитие энергетики,
без упорядочивания энергоснабже-
ния трудно рассчитывать на подъем
предпринимательства.

Нукри Липарташвили напомина-
ет, что объем инвестиций в пере-
счете на душу населения в Грузии
не превышает 270 долларов. По это-
му показателю она отстает от Азер-
байджана и Армении. Во многих
странах созданы привилегирован-
ные условия для иностранных инве-
сторов. Не исключено, что в ряде
регионов Грузии, где высок, в част-
ности, уровень миграции, будет
использован этот опыт. Инвестици-
онный капитал позволит создать
новые рабочие места.

Главное – сегодня в Грузии бизнес
ориентирован на импорт, а надо,
чтобы он повернулся лицом к инвес-
тициям, развитию, экспорту.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
Фото автора

ОСТОРОЖНЫЙ ОПТИМИЗМ
ЧАСТНОГО СЕКТОРА

Бизнес не следует рассматривать как пространство жесткого администрирования

Благодаря регулярно проводи-
мым консультациям и тематическим
и секторальным «круглым столам»
Федерация бизнесменов Грузии на-
копила уникальный банк данных, от-
ражающих широкий спектр мнений
предпринимательского сектора
страны. По словам Ираклия Чкония,
члена исполнительного совета Фе-
дерации бизнесменов Грузии, их си-
стематизация и анализ позволяют
определить то, «как расценивает ча-
стный сектор существующие сегод-
ня правила игры».

Первое наблюдение: среди пред-
принимателей наблюдаются ожида-
ние и «очень осторожный» опти-
мизм. Налицо желание того, чтобы в
стране сформировалась среда, в
которой «можно существовать и раз-
виваться». Правительство, есть на-
дежда, посчитает, что это входит в его
совместные с бизнесом интересы.

Главное, что предпринимательс-
кий сектор страны, говорит Ираклий
Чкония, сегодня искренне желает
функционировать в стабильной,
прогнозируемой среде, в растущей,
легальной экономике, выполнять
свои обязательства перед государ-
ством и всемерно способствовать
его расцвету.

Есть прогресс – государственная
коррупция представлена уже не в та-
ких масштабах и формах, как это

было в недалеком прошлом,есть не-
мало положительных моментов в за-
конодательстве и администрирова-
нии. Однако, по словам Ираклия Чко-
ния, в законодательстве есть упуще-
ния, а в практике администрирования
– системные проблемы. Все это со-
здает прецеденты, не вызывающие
«большого оптимизма у предприни-
мательского сектора».

 В конечном счете большинство
бизнесменов сегодня считает, что им
трудно осуществлять долгосрочное и
среднесрочное  планирование-про-
гнозирование и соответственно инве-
стирование и реинвестирование. Это,
естественно, отрицательно сказыва-
ется на развитии частного сектора, в
целом на экономическом росте.

Причем круг существующих про-
блем затрагивает сферы налогового
законодательства и администрирова-
ния, таможенных служб, вопросы кон-
трабанды, сертифицирования-стан-
дартизации, проверок.

Если говорить о положительных
сторонах налогового кодекса и адми-
нистрирования, то к ним Ираклий Чко-
ния относит снижение ставок и умень-
шение количества налогов, упроще-
ние ряда процедур.

Однако есть немало и отрицатель-
ных моментов. В первую очередь это
нестабильность налогового законода-
тельства. Так, в него были внесены в

2002 г. 33, в 2003 г. – 45, в 2004 г. – 61
поправка. Как для налогоплательщи-
ков, так и для администраторов недо-
статки законодательства создают воз-
можность для многовариантной ин-
терпретации его положений. К тому же
жесткое администрирование не вос-
полняется полноценной системой за-
щиты прав предпринимателя.

По мнению Ираклия Чкония, обна-
деживает начавшийся диалог пред-
ставителей частного сектора и прави-
тельства в связи с готовящимися по-
правками в закон о предприниматель-
стве. Дело в том, что, по мнению за-
рубежных экспертов и представите-
лей бизнес-сектора, эти поправки,
ставящие своей целью упрощение и
дерегуляцию, в реальности могут сни-
зить уровень защищенности бизнеса
от излишнего вмешательства госу-
дарства. Однако очень важно, что ди-
алог, который может привести к взаи-
моприемлемым подходам, начался.

Частный сектор волнует проблема
контрабанды. Это – вопрос не только
таможни, но и в целом экономической
политики, считает Ираклий Чкония.
Объективно, говорит он, Грузия нахо-
дится в «окружении» контрабандной
и фальсифицированной продукции. В
существующей реальности рост ак-
цизных ставок приводит к увеличению
объемов контрабанды и уменьшению
налоговых доходов. Контрабанда серь-

езно угрожает легальному импорту
многих видов продукции , а также су-
ществованию местного сектора.

Грузия по сравнению с другими
странами постсоветского простран-
ства, с точки зрения проверок ком-
паний и объектов бизнеса, являет-
ся наиболее благоприятной – здесь
наиболее низкая частота контроли-
рующих посещений. В то же время
не прояснены права, которыми
пользуются предприниматели в ходе
проверок, их процедуры непрозрач-
ны. В результате – высокий уровень
коррупции.

Необходимо, говорит Ираклий
Чкония, планомерно решать эти и
другие проблемы.Частный сектор
видит выход и в постоянных продук-
тивных консультациях с правитель-
ством, кстати, в этом плане начало
уже положено первой встречей пре-
мьер-министра Зураба Ногаидели с
группой грузинских предпринимате-
лей. Обнадеживают также консульта-
ции со службой  госминистра по воп-
росам экономической реформы, ко-
торый является инициатором узло-
вых законопроектов.  Важно, чтобы
правительство освободилось от су-
ществующего стереотипа, рассмат-
ривающего бизнес как пространство
жесткого администрирования.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА



 

 

ОО О
«ГРУЗИНСКАЯ
ЖЕЛЕЗНАЯ
ДОРОГА» МОЖЕТ
ОТКАЗАТЬСЯ
ОТ КРЕДИТА EBRD

ООО «Грузинская железная до-
рога» откажется от кредита
EBRD, который планировалось
направить на приобретение не-
фтяных цистерн, если Европей-
ский банк окончательно решит
предложить его на измененных
в сравнении с первоначальными
- невыгодных условиях, - заявил
председатель совета директоров
ООО «Грузинская железная доро-
га» Давид Онопришвили.

Как пояснил Онопришвили,
изначально предполагалось, что
долгосрочный кредит в размере
10 млн. долларов будет предос-
тавлен грузинской стороне на
льготных условиях, в частности,
2 млн. долларов из общего объе-
ма будет грант, однако затем
EBRD изменил условия на невы-
годные для Грузии.

Соответственно, вопрос при-
обретения нефтяных цистерн
грузинской железной дорогой
будет отложен,  сообщил он.

ЗАСЛОН
ЛЕГАЛИЗАЦИИ
ПРЕСТУПНЫХ
ДОХОДОВ

В Шанхае состоялось второе
пленарное заседание Евразийс-
кой группы по противодействию
легализации преступных дохо-
дов и финансированию терро-
ризма (ЕАГ).

Основная тема заседания -
обсуждение вопросов создания
единого банка данных стран-уча-
стниц ЕАГ по противодействию
финансовому терроризму, вы-
работка рекомендаций по орга-
низации подразделений финан-
совой разведки.

Евразийская группа была уч-
реждена в Москве в октябре
2004 года шестью странами -
Белоруссией, Казахстаном, Кир-
гизией, Китаем, Россией и Тад-
жикистаном.

Первое пленарное заседание
ЕАГ прошло в Москве в декабре
2004 года. Председателем ЕАГ
избран руководитель Феде-
ральной службы по финансово-
му мониторингу России Виктор
Зубков.

В нынешнем заседании в
Шанхае приняли участие пред-
ставители всех стран-учредите-
лей группы, а также ряда госу-
дарств и организаций, имеющих
статус наблюдателей.

По информации ЕАГ, в насто-
ящее время статус наблюдате-

лей в группе имеют Великобри-
тания, Грузия, Украина, США,
Молдавия, Узбекистан, Япония,
ряд других стран.

Наблюдателями также явля-
ются ФАТФ (Международная
группа по борьбе с финансовы-
ми преступлениями), Всемир-
ный банк, Международный ва-
лютный фонд, Управление ООН
по наркотикам и преступности,
СНГ, Шанхайская организация
сотрудничества, Организация
Договора о коллективной безо-
пасности, ЕвраЗЭС, Интерпол.

Задачами ЕАГ являются со-
действие в распространении
международных стандартов в
сфере противодействия лега-
лизации преступных доходов и
финансированию терроризма
с учетом особенностей регио-
нов, а также разработка и про-
ведение совместных мероприя-
тий в пределах компетенции
подразделений финансовой
разведки.

Участники ЕАГ также готовы
координировать программы
сотрудничества с международ-
ными организациями, рабочи-
ми группами и заинтересован-
ными государствами и обмени-
ваться опытом в противодей-
ствии преступлениям, связан-
ным с легализацией преступ-
ных доходов и финансировани-
ем терроризма.

Сотрудничество

500-600
МИЛЛИОНОВ -
УКРАИНЕ

 Европейский банк реконструк-
ции и развития в 2005 году наме-
рен инвестировать в экономи-
ческие проекты на Украине 500-
600 миллионов евро.

Как сообщили агентству «Но-
вости-Украина» в пресс-службе
правительства, об этом заявил
на пресс-конференции в Киеве
президент ЕБРР Жан Лемьер.

Лемьер отметил, что суще-
ствует договоренность с прави-
тельством Украины подготовить
к маю перечень проектов, во вне-
дрении которых заинтересованы
обе стороны. По его мнению, это
даст возможность вести конст-
руктивный диалог, оптимизиро-
вать процесс принятия решений
и подписания документов.

«Мы видим, что в правитель-
стве есть четкие приоритеты,
решительность принимать пос-
ледовательные решения. Возра-
стает доверие инвесторов к Ук-
раине, они видят новые возмож-
ности, и мы хотим поддержать
этот процесс», - подчеркнул Жан
Лемьер.

По словам директора ЕБРР в
Украине Камена Захариева, на
данный момент сформирован
портфель проектов на сумму 850
миллионов евро, однако они име-
ют разную вероятность подписа-
ния. Из них одна треть проектов
приходится на финансовые уч-
реждения, вторая треть касается
предприятий топлива и энергети-
ки, 10% относится к инфраструк-
туре. 65% от общего количества
проектов планируется реализо-
вать в частном секторе.

По информации пресс-служ-
бы, ряд проектов по реконструк-
ции автомобильных и железных
дорог, ядерной безопасности рас-
смотрены правительством Укра-
ины и нуждаются в ратификации.
На стадии обсуждения - новые
проекты по модернизации линий
электропередачи, портов, проек-
ты в коммунальной сфере. Для
ЕБРР также представляют интерес
проекты частного сектора в агро-
бизнесе, промышленности.

Для поддержки малого и сред-
него бизнеса на Украине ЕБРР
предусматривает направить
$200 миллионов в украинские
банки для предоставления кре-
дитов. В будущем Европейский
банк рассмотрит ипотечные про-
екты, а также в сфере транспор-
та, топлива и энергетики, покуп-
ки долей в банковском капитале,
сообщили в пресс-службе.

НЕФТЕПРОВОД
БУРГАС -
АЛЕКСАНДРУПОЛИС

Россия, Греция и Болгария
подпиcали  меморандум о стро-
ительстве нефтепровода из чер-
номорского порта Бургас (Болга-
рия) в средиземноморский Алек-
сандруполис (Греция).

Глава Минпромэнерго РФ Вик-
тор Христенко считает, что под-
писание меморандума даст по-
литический старт переговорам о
строительстве нефтепровода
Бургас-Александруполис.

«Для инвесторов, в том числе
частных, важно, чтобы меморан-
дум дал некую стартовую, поли-
тическую рамку для этого про-
цесса. Поэтому подписание ме-
морандума - это лишь начало
переговорного процесса», - ска-
зал Христенко.

«Это исторический момент,
подводящий итог 13-летним пе-
реговорам», - комментирует
предстоящее подписание ми-
нистр развития Греции Димит-
рис Сиуфас.

«Данный проект укрепит со-
трудничество трех стран и будет
способствовать стратегическому
развитию региона», - говорит он.

Проект строительства нефте-
провода Бургас-Александрупо-
лис был инициирован российс-
кими и греческими компаниями.
Протяженность нефтепровода,
как ожидается, составит около
312 километров при мощности
35-50 миллионов тонн в год. Про-
ект оценивается более чем в
$700 миллионов.

После ввода в строй нефтепро-
вода нефть будет доставляться по
морю из Новороссийска в бол-
гарский порт Бургас, оттуда по
новому нефтепроводу в гречес-
кий город Александруполис, а за-
тем в страны Западной Европы.

Этот проект представляет со-
бой альтернативу перевозке не-
фти через черноморские проли-
вы, которые в настоящее время
существенно перегружены.

В МИРЕВ МИРЕ

Статистика

ФИНАНСЫ
ТРЕХМЕРНЫЕ КАРТЫ
ГРУЗИИ И КАВКАЗА
Они созданы благодаря помощи

МИД Германии
Для горных стран, в том числе и

Грузии, которая характеризуется
сложным  рельефом и геологичес-
ким строением, разнообразными
гидрогеологическими условиями,
стало необходимостью описание
географических объектов с исполь-
зованием современной трехмерной
информационной технологии.

Подобные трехмерные карты нуж-
ны не только специалистам, но и уча-
щимся – студентам и школь-
никам, поскольку они дают
полную и четкую картину гео-
графии местности.

Осенью 2004 года Инсти-
тут географии имени Вахуш-
ти Багратиони АН Грузии, в
частности, отдел гидрологии
и геоинформационных техно-
логий (руководитель – канди-
дат географических наук
Вахтанг Геладзе) , получил
грант министерства иност-
ранных дел Федеративной
Республики Германии. Наши
немецкие друзья решили
оказать финансовую помощь
институту в подготовке и из-

дании современных трехмерных фи-
зических карт Грузии и Кавказа для
последующей передачи отпечатанной
продукции в дар Министерству обра-
зования и науки Грузии.

Группа научных сотрудников Инсти-
тута в составе Вахтанга Геладзе (руко-
водитель) , Александра Джавахишви-
ли и Давида Картвелишвили еще с
1995 года с использованием новейших
геоинформационных технологий ин-

тенсивно работала над созда-
нием трехмерной карты Гру-
зии (масштаб 1:800 000), кото-
рая была отпечатана  в 2002
году. Это был первый опыт
публикации подобной карты.

Накопленный опыт ученым
пригодился при разработке
новых карт – в нынешнем году
уже подготовлены и отпечата-
ны карты Кавказа – масштаб
1:1300000 (редактор – Зураб
Таташидзе) и Грузии – масш-
таб 1:600000 (редактор – Ре-
ваз Хазарадзе).

Физическая карта Кавказа
для данного региона также яв-

ляется первым опытом подобных из-
даний. Она визуально эффектна и
легко воспринимается. Кроме того,
грузинские ученые создали ее элект-
ронную версию, которая может быть
использована для создания различ-
ных тематических карт. Эти нагляд-
ные пособия в количестве 2000 экзем-
пляров уже переданы в дар Мини-
стерству образования и науки Грузии.

Эти две карты могут быть использо-
ваны для создания Национального ат-
ласа Грузии, над которым сейчас рабо-
тают сотрудники Института географии.
Уже подготовлен макет атласа.

Александр ТАРХНИШВИЛИ

ДИНАМИКА ОБЩЕСТВЕННЫХ
ЯВЛЕНИЙ

«Общество и статистика» - так называется
новая книга председателя Государственного
департамента Грузии по статистике, доктора

экономических наук Теймураза Беридзе

Работники научных и администра-
тивно-социальных учреждений, все,
кто интересуется точными данными
о состоянии экономики страны, по-
лучили ценный подарок – сборник
научных и публицистических статей
«Общество и статистика» известно-
го ученого, председателя Государ-
ственного департамента Грузии по
статистике, доктора экономических
наук Теймураза Беридзе. В сборник
вошли доклады и научные статьи
автора за 1997-2004 годы.

В «поле зрения» видного ученого-
статистика находятся важнейшие на-
правления статистики – теория, ме-
тодология и практика этой науки в
Грузии, а также злободневные вопро-
сы статистики – перепись населения,
сельскохозяйственные переписи,
предпринимательская деятель-
ность, естественное, а также меха-
ническое перемещение населения и

перспективные прогнозы, прожиточ-
ный минимум и уровень жизни, кор-
рупция в стране и ее статистическое
изучение, производственные доходы
и налоги, теневая экономика и др.

Автор еще раз напоминает нам, что
«статистика – это количественный
анализ социально-экономических яв-
лений, происходящих в обществе.
Внешне этот анализ выглядит как скоп-
ление цифр, но за «сухими» цифра-
ми прослеживается динамика обще-
ственных явлений».

По мнению Т. Беридзе,современ-
ная статистика Грузии как наука стала
прозрачной, доступной для широких
масс людей, она отражает интересы
всего общества.

Вот, например, последние данные
о ценах, зарплате,  доходах в Грузии: в
апреле 2004 года показатель прожи-
точного минимума для мужчины тру-
доспособного возраста, рассчитан-

ный по осредненным ценам
городов Грузии, составил 135
лари, для среднего потреби-
теля – 119 лари, а для сред-
ней семьи – 236 лари.

В январе-апреле 2004 года
внешнеторговый оборот стра-
ны составил 642,4 млн. долл.,
из них экспорт -162,8 млн., а импорт –
479,6 млн. Отрицательный торговый
баланс составил 316,8 млн. Крупней-
шим торговым  партнером Грузии
вновь остается Россия – на ее долю за
этот период пришлось 15,2 процента
(экспорт -15,5 процента, импорт – 14,8
процента).

Ученый уверен, что основа благосо-
стояния общества зиждется на разви-
тии отечественного производства, что
при эффективном использовании вне-
шних займов быстрее можно преодо-
леть экономический кризис в стране.

Такие важные научные выводы – хо-

рошее подспорье для правитель-
ственных структур, ученых и практи-
ческих работников. Их анализ и пе-
ревод в практическую плоскость по-
зволят проводить в стране правиль-
ную и эффективную экономическую
и социальную политику.

Верится, что сборник  статей
ученого, непосредственно занятого
проблематикой развития реально-
го сектора, заинтересует обще-
ственность страны и широкий круг
читателей.

Тархан АЛЕКСАНДРИЯ

Законодательство

ЛИЦЕНЗИЯ: - ОТРЕГУЛИРОВАТЬ,
НЕ СОЗДАВАЯ ПРОБЛЕМ

Правительство намерено создать
систему особого контроля сферы

нефтепродуктов и табачной
продукцииНа обсуждение парламента Грузии

в ближайшую сессионную неделю
планируется вынести пакет законо-
проектов, касающихся лицензирова-
ния в сфере нефтепродуктов и табач-
ной продукции. Об этом «Новости-Гру-
зия» сообщили в парламенте.

В то же время парламентский ко-
митет отраслевой экономики после
обсуждения пакета законопроектов,
включая законопроект «О выдаче ли-
цензий в сфере нефтепродуктов и
табака» и шесть сопутствующих ему
законопроектов, отклонил их в том
виде, в каком они были переданы в
парламент правительством,  и пору-
чил в ближайшие дни представить
скорректированный вариант – с уче-
том замечаний комитета.

Парламентский комитет отрасле-
вой экономики представил ряд прин-
ципиальных замечаний относитель-
но пакета законопроектов, в основ-
ном, касающихся лицензирования
нефтепродуктов.

Согласно законопроектам, в сфере

нефтепродуктов будут действовать сле-
дующие виды лицензий - на импорт
нефтепродуктов и их поставки, на про-
изводство нефтепродуктов и поставки,
на осуществление оптовых поставок
нефтепродуктов, на осуществление
розничных поставок нефтепродуктов,
на перевозку нефтепродуктов.  При
этом импортер на срок действия одной
из этих лицензий должен взять на себя
обязательство не осуществлять какую-
либо другую, за исключением указан-
ной в лицензии, экономическую дея-
тельность (запрет не распространяет-
ся только на владельцев лицензии на
розничную продажу нефтепродуктов).

В комитете согласны с позицией
правительства, что сфера нефтепро-
дуктов как акцизной продукции  долж-
на особо контролироваться. Вместе с
тем, в  комитете считают неприемле-
мым требование вышеуказанного обя-
зательства, поскольку это противоре-
чит принципу свободы предпринима-
тельской деятельности, в частности,
статье  25 Гражданского Кодекса, со-

гласно которой юридическое лицо ча-
стного права имеет право осуществ-
лять любую, не запрещенную законом
деятельность, независимо от того, пре-
дусмотрена ли она его Уставом. 

Кроме того, считают в комитете,
предлагаемое лицензированием раз-
деление деятельности  в большей сте-
пени повлечет проблемы для предпри-
нимателей, нежели эффективно уре-
гулирует данную сферу.  Комитет пред-
ложил  упростить виды лицензий и
выдавать их, например, в целом - на
импорт  и оптовые поставки (куда вой-
дут и поставки нефтепродуктов), на
переработку и поставку (в том числе
нефтепродуктов), а также розничная
поставка нефтепродуктов.

Комитет также считает излишним
в числе требований к соискателю ли-
цензии наличие на его банковском сче-
ту конкретной, указанной в пакете за-
конопроектов и зависящей от конкрет-

ного вида лицензии суммы (напри-
мер, в случае импорта нефтепродук-
тов она составляет 100 тыс. лари). 
Комитет считает достаточным нали-
чие банковской гарантии.

Поправки к пакету законопроектов
правительство планирует внести в
ближайшие 2-3 дня. Как заявил жур-
налистам парламентский секретарь
правительства Гиорги Хурошвили,
правительство рассмотрит замеча-
ния и ряд из них, конечно же, учтет.
Вместе с тем, отметил Хурошвили, с
учетом важности для Грузии сферы
нефтепродуктов, доходы от которой
составляют около трети всех налого-
вых поступлений в госбюджет стра-
ны, она нуждается в особом контро-
ле, и поэтому требование запрета,
например, импортеру нефтепродук-
тов заниматься какой-либо другой
деятельностью он считает вполне
обоснованным. 

ФИНАНСЫ





 

ПРОИЗВОДСТВО
МЯСА
ВЫРОСЛО

Производство мяса в России
(включая субпродукты первой
категории) в первом квартале
2005 г. по сравнению с первым
кварталом 2004 г. выросло на
3,3% - до 408 тыс. тонн. Об этом
сообщается в материалах Феде-
ральной службы государствен-
ной статистики.

Колбасных изделий было
произведено 426 тыс. т, что на
5,7% больше показателя января-
марта 2004 г., жирных сыров,
включая брынзу, - 76,6 тыс. т
(рост на 9,4%).

Производство цельномолоч-
ной продукции (в перерасчете
на молоко) в первом квартале
2005 г. увеличилось на 4,7% - до
2,2 млн. т, производство крупы
увеличилось на 9,6% - до 252
тыс. тонн.

УКРЕПЛЯЮТ
ЭКОНОМИЧЕСКОЕ
СОТРУДНИЧЕСТВО

Индия и Пакистан обнародо-
вали сегодня заявление, кото-
рое характеризует мирный про-
цесс между двумя сторонами
как «необратимый». Совмест-
ный документ был зачитан пре-
мьер-министром Индии Ман-
моханом Сингхом в присут-
ствии президента Пакистана
Первеза Мушаррафа, который
находится в Дели с трехднев-
ным визитом. Стороны также
договорились укреплять эконо-
мическое сотрудничество.

ЧИСТАЯ
ПРИБЫЛЬ
PHILIPS
ELECTRONICS
СНИЗИЛАСЬ

Чистая прибыль нидерландс-
кой компании Royal Philips
Electronics NV, крупнейшего в
Европе производителя телеви-
зоров, в первом квартале 2005 г.
снизилась на 79% по сравне-
нию с аналогичным периодом
минувшего года.

Согласно данным, опублико-
ванным  в квартальном отчете
концерна, чистая прибыль за
отчетный период составила 117
млн, тогда как в 2004 г. этот пока-
затель равнялся 550 милли-
онам.

Выручка третьего в Европе
производителя полупроводни-
ков за отчетный период соста-
вила 6,64 миллиарда.

ГОХРАН
ПЛАНИРУЕТ
ПРОВЕСТИ
АЛМАЗНЫЙ
АУКЦИОН

Гохран РФ планирует в конце
мая 2005 г. провести первый в
текущем году аукцион по реали-
зации на внутреннем рынке нео-
бработанных алмазов массой
10,8 и более карат, сообщил ис-
точник в Гохране.

Проект соответствующего
приказа уже подготовлен и на-
правлен на подпись министру
финансов Алексею Кудрину.
Объем предложения зависит
от того, какое количество кам-
ней пройдет к этому времени
оценку.

CОЗДАЕТСЯ
ОРГАН
ФИНАНСОВОЙ
РАЗВЕДКИ

В Казахстане создается орган
финансовой разведки при Гене-
ральной прокуратуре. Как сооб-
щается со ссылкой на пресс-кон-
ференцию в Астане замруково-
дителя администрации прези-
дента Бауржана Мухамеджано-
ва, основная цель органа финан-
сового мониторинга - отслежи-
вание сомнительных финансо-
вых операций в Казахстане.

По словам Мухамеджанова,
«в Казахстане есть проблема
«фирм-однодневок», которые
наносят существенный ущерб
государству, избегая уплаты на-
логов в бюджет.

ЕС МОЖЕТ
ОШТРАФОВАТЬ
ЭСТОНИЮ

Европейская комиссия
может назначить Эстонии за
обн аружи вшие ся  по сле
вступления в ЕС излишки
сахара штраф в размере до
1 млрд. крон (64 млн).

Как  пиш ет  газета  SL
Оhtuleht, по оценке Евроко-
миссии, в Эстонии после ее
вступления в ЕС оказалось
91,5 тыс. т лишнего сахара,
2,8 тыс. т масла и 1,4 тыс. т
молочного порошка. На днях
эстонские таможенники в
ходе плановой проверки об-
наружили еще 20 тыс. т не
разрешенного ЕС сахара. В
результате этого, вместо
предполагавшихся ранее
850 млн. крон (54 млн.) штра-
фа Еврокомиссия может на-
ложить на Эстонию взыска-
ние размером более 1 млрд.
крон (64 млн.).

В то же время, по мнению
Министерства сельского хо-
зяйства Эстонии, надежда у
страны избежать штрафа
еще есть, поскольку сейчас
по аналогичному поводу су-
дится с ЕС Польша, и если
поляки выиграют, прецедент
мог бы распространиться и
на Эстонию.

Европейская комиссия
для защиты европейских
производителей установила
ограничения на максималь-
ный объем сельхозпродук-
ции, которая может быть
ввезена извне на террито-
рию ЕС. Из-за того, что Эс-
тония вовремя не отреагиро-
вала на начавшийся непос-
редственно перед вступле-
нием в ЕС массовый ввоз в
страну дешевых продуктов, в
т.ч. сахара, теперь ей при-
дется расплачиваться за
действия спекулянтов из
госбюджета.

ADOBE SYSTEMS
ПОКУПАЕТ
MACROMEDIA ЗА
3,4 МИЛЛИАРДА
ДОЛЛАРОВ

Компания Adobe, извест-
ная  своими продуктами
Adobe Photoshop и Adobe
Acrobat, объявила 18 апреля
о приобретении путем обме-
на  акциями  компании

Macromedia. Сумма сделки
оценивается примерно в 3,4
миллиарда долларов.

Объединение  Adobe  и
Macromedia, как ожидается,
увеличит возможности по
проникновению на новые
рынки, особенно в мобиль-
ный и корпоративный сег-
менты. Компания также соби-
рается разработать промыш-
ленную платформу для рабо-
ты с интерактивным контен-
том. Для этого она начнет со-
вместное использование тех-
нологии Flash, принадлежа-
щей Macromedia, и собствен-
ной технологии PDF.

По условиям соглашения,
одобренного советами ди-
ректоров обеих компаний,
держатели  акций
Macromedia получат по 0,69
акций Adobe по фиксирован-
ному курсу за каждую акцию
Macromedia. По котировкам
на 15 апреля это означает
41,86 центов за каждую ак-
цию Macromedia (в пятницу
она закрылась по 33,45 долла-
ра за акцию). По завершении
сделки нынешним держате-
лям акций Macromedia будет
принадлежать около 18 про-
центов объединенной компа-
нии.

Основные руководящие по-
сты останутся за Adobe. Сти-
вен Элоп,  президент
Macromedia,  перейдет в
Adobe в качестве президен-
та по международной дея-
тельности.

Как ожидается, сделка за-
вершится к осени этого года,
причем она должна получить
одобрение не только регули-
рующих органов, но и акцио-
неров обеих компаний.

В МИРЕВ МИРЕ

Медиа

В МИРЕВ МИРЕ «ВЕЧНЫЕ» ВОПРОСЫ
И КОНКРЕТНЫЕ ЗАДАЧИ
Когда Грузия вступит в Евросоюз?

Было бы наивно предполагать, что
для полнокровного и профессио-
нального журналистского освеще-
ния темы взаимоотношений Грузии
с Евросоюзом достаточно не путать
эту  организацию с Советом Евро-
пы, знать структуру и основные фун-
кции Eврообъединения и ее инсти-
тутов, а также не допускать техни-
ческих ошибок при написании фа-

милий и титулов.
Не думаю, что организаторы се-

рии семинаров для представителей
грузинской масс-медии – делегация
ЕС в Грузии и Армении, а также Кав-
казская школа журналистики и ме-
диа-менеджмента – преследовали
только эту узкую цель.

 Хотя надо признать, что без ов-
ладения «техническим» инструмен-
тарием трудно отразить глубинный
характер сотрудничества Грузии с
Евросоюзом. Поэтому в этом плане
общение с компетентными экспер-
тами Серги Капанадзе, Джоди Мак-
Филипс, Бадри Коплатадзе и др.
было исключительно полезно и про-
дуктивно.

Показанный журналистам фильм
о штаб-квартире Евросоюза в Брюс-
селе ко всем другим запомнился еще
одной деталью – стол для обсужде-

ний и переговоров в конференц-зале
сегодня стал настолько длинным, что
сидящие за одним из его концов не ви-
дят и не слышат, что происходит за
другим.

Пришлось установить несколько
телемониторов для того, чтобы пред-
ставители всех стран-членов ЕС – их
число сегодня составляет 25, а в ев-
ропейскую дверь уже настойчиво сту-

чатся Болгария, Румы-
ния и Турция, – могли
продуктивно участво-
вать в работе.

Найдется ли место
за ним грузинскому
представителю?

У грузинского жур-
налистского корпуса
существует целый на-
бор «вечных» вопро-
сов. К нему, несомнен-
но, следует отнести и
следующий – «Когда
Грузия вступит в Евро-
союз?»

 Торбен Хольтце,
глава делегации ЕС в
Грузии и Армении,
признает, что тема

взаимоотношений  Грузии с Евросою-
зом «будет актуальной не только се-
годня, но и в течение многих лет». В
этом контексте одной из задач явля-
ется полноправное членство страны в
ЕС.

Это не произойдет быстро, предуп-
реждает дипломат, потребуется не-
сколько – точно сказать нельзя сколь-
ко– лет. Поэтому уже сегодня стоит
задаться вопросом -  «Все ли делает-
ся правильно для достижения этой
цели?»

Торбен Хольтце считает, что в по-
добном мониторинге активная роль
принадлежит грузинской медиа. К
тому же журналисты должны, исполь-
зуя   свои возможности, непредвзято
информировать  читателей, зрите-
лей и слушателей не только о том, что
даст Грузии вступление в ЕС, но и со-
общать об обширном мандате ответ-

ственности, который она получит од-
новременно с реализацией этой за-
ветной цели.

При этом не следует забывать, счи-
тает Жак Вантомм, первый советник
делегации ЕС в Грузии и Армении, что
нынешний состав ЕС представлен в
нем с разной степенью интеграции.
Зона евро распространяется пока все-
го лишь на 12 стран. Не все из членов
ЕС присоединены к Шенгенскому со-
глашению. После недавнего масштаб-
ного расширения еврообъединения
новым его членам еще нужно время
для обретения нового своего каче-
ства.

Джоди МакФилипс, американская
журналистка, освещавшая работу
Конгресса США, а сейчас представля-
ющая Кавказскую школу журналисти-
ки и медиа-менеджмента,  професси-
онально разбирая некоторые статьи
грузинских журналистов по тематике
грузино-европейских отношений, ка-
залось, акцент делает на наиболее
часто встречающихся технических
ошибках.

Я же в первую очередь увидел за ее
словами пожелания-очертания креп-
ко сбитого журналистского материа-
ла, который с первых же слов вводит
читателя в курс дела – нелишне и за-
интриговать его, а автор, казалось,
обращаясь к далеко не сенсационной
теме, пропускает ее через человека и
его судьбу, обогащает конкретными
деталями и в результате делает при-
влекательной и интересной.

Был продемонстрирован и конкрет-
ный пример подобного журналистско-
го подхода – материал корреспонден-
та Асошиэйтед Пресс о том, как Ру-
мыния готовится стать членом ЕС с 1
января 2007 г.

Когда Валерии, гражданке Румы-

нии, потребовалась срочная опера-
ция, ее семье пришлось продать
свое основное достояние – свинью,
чтобы дать взятку местным врачам.
Это – красноречивое начало репор-
тажа.

А вот его концовка – через некото-
рое время муж Валерии устроился
на работу, к своему удивлению, бла-
годаря конкурсу, а не банальной
взятке.

Журналист тем самым – матери-
ал, естественно, богат и другими на-
блюдениями, - точечно напоминает,
что вступление в ЕС означает преж-
де всего максимальное приближе-
ние к европейским ценностям.

Наверное, поэтому значительным
было обсуждение в ходе первого се-
минара – их будет всего четыре -  со-
седской политики ЕС и места в ней
Грузии. В ее рамках предстоит осу-
ществить серьезные шаги в сторону
демократического развития и фор-
мирования рыночной экономики.

Соседская политика, говорит Жак
Вантомм, не ставит своей целью под-
готовить новых возможных кандида-
тов к  вступлению в ЕС. Ее задача –
приобщить к благотворным переме-
нам, вызванным масштабным рас-
ширением Евросоюза, наших бли-
жайших соседей.

Видимо, это и так. Однако, кто ска-
зал, что сам процесс движения к де-
мократическим ориентирам не оз-
начает  постепенного внутреннего
осознания себя европейцем?

Можно представить, что темп и
содержание этого  движения и мо-
гут послужить ответом на вопрос:
«Когда Грузия вступит в Евросоюз?»

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
Фото автора

Село

ЩЕДРЫЙ УРОЖАЙ
БЕСПОКОИТ ХЛЕБОРОБОВ

Всемерное расширение
производства зерна благотворно
скажется на экономике Грузии

В прошлом году зерновой клин не
порадовал грузинских земледель-
цев высокой отдачей. Главная при-
чина – сложные погодные условия.
Однако и тот мизер, который ока-
зался в распоряжении хлеборобов,
в большинстве своем им реализо-
вать не удалось. По данным Союза
фермеров Грузии, значительные
объемы пшеницы, кукурузы… мер-
твым грузом осели на сельских под-
ворьях. Это обстоятельство отрица-
тельно сказалось и на осенней по-
севной. Заинтересованность зем-
ледельцев в производстве зерна
резко снизилась. Площади под ози-
мые зерновые культуры значитель-
но сократились. И ожидаемый в ны-
нешнем году щедрый урожай хлебо-
робов не радует. Существует реаль-
ная опасность, что он вновь в боль-
шей своей части останется не реа-
лизованным. Кому по душе «сизи-
фов труд».

По этому поводу в Союзе ферме-
ров Грузии бьют тревогу. Здесь со-
стоялась конференция, участники
которой всесторонне обсудили про-
блему реализации зерна местного
производства и пути ее решения.
Постановили направить в адрес
президента Грузии Михаила Саакаш-
вили письмо с просьбой поддер-
жать грузинских хлеборобов. Под
письмом поставили подписи – пред-
седатель Совета Союза фермеров
Рауль Бабунашвили, генеральный
директор АО «Тавтави» Лонгиноз
Закаидзе, хлеборобы из Дедоплис-
цкаройского, Гурджаанского и Сиг-
нахского районов Вахтанг Кикилаш-
вили, Гиорги Метиашвили и Гела
Паталишвили, директор мартвиль-
ской фирмы «Ломтагора» Каха Лаш-
хи, президент ассоциации ферме-

ров «Алазнис вели» Нико Бенианид-
зе, генеральный директор ООО «Гиви
Абалаки» из Гори Гиви Абалаки, ди-
ректор тержольского «Дома ферме-
ров» Рамаз Паталишвили, президен-
ты ассоциаций фермеров Ахалцихс-
кого и Дедоплисцкаройского районов
Гела Чалидзе и Зураб Тавтавадзе.

Грузинские фермеры и крестьяне
сердечно благодарны главе государ-
ства за своевременную и такую не-
обходимую поддержку наших интере-
сов в период подготовки нового На-
логового кодекса. Именно в результа-
те этой поддержки парламент и пра-
вительство страны до 2007 года оста-
вили в окончательной версии нало-
гового законодательства действую-
щие льготы. В результате десятки
тысяч грузинских земледельцев по-
лучили возможность за счет соб-
ственных резервов производить кон-
курентоспособную продукцию, по-
ставлять ее как на внутренний, так и
на зарубежные рынки. Особенно важ-
но это для фермерских и крестьянс-
ких хозяйств, специализирующихся
на производстве пшеницы и других
зерновых культур, стратегических
для страны продуктов. Мы уверены,
что всемерное расширение произ-
водства зерна более чем благотвор-
но скажется на экономике Грузии, за-
явил Рауль Бабунашвили.

Однако в Союзе фермеров счита-
ют, что один нюанс в новом Налоговом
законодательстве препятствует реали-
зации  выращенного в фермерских и
крестьянских хозяйствах урожая.

Дело в том, что согласно действу-
ющему закону грузинские земле-
дельцы освобождены от дополнитель-
ных налогов на производство продук-
ции до первой ее переработки, кото-
рая уже облагается налогом на до-

бавленную стоимость в полном объе-
ме. Обстоятельство это реально сво-
дит на нет все усилия хлеборобов,
добивающихся  полноценного уро-
жая. К чему они, если этот урожай они
реализовать не смогут и не смогут
получить доход от производства зер-
на. Ведь не для удовлетворения сугу-
бо личных потребностей они растят
пшеницу, кукурузу…

В итоге зерно затоваривается на
сельских подворьях, и местный ры-
нок почти полностью занят пшеницей
и мукой из России, Казахстана, Тур-
ции, других стран. Причем в боль-
шинстве своем эта продукция постав-
ляется в Грузию по демпинговым, ис-
кусственно заниженным ценам, что
грозит остановкой местных муко-
мольных предприятий.

Нет реализации, нет и интереса к
расширению производства зерна в
фермерских и крестьянских хозяй-
ствах.

В письме президенту страны гово-
рится и о том, что грузинским зем-
левладельцам в сравнении с Росси-
ей, производство зерна обходится
втридорога.

Будь в стране созданы такие усло-
вия, при которых сегодня трудятся
российские и украинские фермеры,
наши земледельцы не претендовали
ни на какие льготы. Суть нашей
просьбы – по-хозяйски распорядить-
ся урожаем, выращенным в стране,
даже если его лишь на один месяц
хватает для удовлетворения потреб-
ностей Грузии в продовольственном
зерне, подчеркивает Рауль Бабунаш-
вили.

В Союзе фермеров особо отмеча-
ют, что ныне в РФ сняты все ограни-
чения на экспорт зерна и, следова-
тельно, российская экспансия на гру-
зинский рынок усилилась.

Авторы письма к президенту при-
водят слова, высказанные еще в 60-х
годах прошлого века одним из госу-
дарственных деятелей в Германии о
том, что страна, которая не может
производить у себя 70 процентов по-
требляемого зерна, обречена на бед-
ность.

Сегодня Грузия входит в число та-

ких стран. Однако, говорится в пись-
ме, если местные фермеры ощутят
реальную и всестороннюю поддер-
жку, они могут в ближайшие годы
решить проблему производства
зерна в стране и, значит, и вывес-
ти ее из крайней бедности.

Грузинское фермерство надеется
и верит в поддержку президента.

В Союзе фермеров надеются на
конкретную помощь государства и
в деле создания кооператива, кото-
рый  объединит как крупных, так и
мелких фермеров и по замыслу об-
легчит их усилия по расширению
производства продукции и, главное,
ее реализации.

Сейчас фермеры, крестьяне вы-
нуждены сами закупать по спекуля-
тивным ценам горюче-смазочные
материалы, семена, удобрения,
ядохимикаты и многое другое. Мы
не хотим так называемой гумани-
тарной, безвозмездной помощи.
Мы хотим, чтобы государство по-
могло нам обойтись без посредни-
ков, которые контролируют, к при-
меру, импорт нефтепродуктов в
страну и другое. Если нам будет
предоставлена возможность напря-
мую, по приемлемым ценам заку-
пать все необходимое для произ-
водства сельскохозяйственной про-
дукции, то тогда она станет у нас
подлинно конкурентоспособной,
подчеркивает Рауль Бабунашвили.

Фермеры, и это логично, ожида-
ют в первую очередь, поддержки их
интересов со стороны Министер-
ства сельского хозяйства страны.
Его глава – Михаил Свимонишвили
был приглашен на конференцию, о
которой шла речь выше, однако из-
за дефицита времени не смог на
ней присутствовать. В то же время
Михаил Свимонишвили обещал в
самое ближайшее время встре-
титься с представителями фермер-
ства и самым детальным образом
разобраться в их проблемах. К со-
жалению, по сей день встреча эта
не состоялась. Фермеры все же не
теряют надежды и ждут ее.

Михаил КОТЕТИШВИЛИ



 

 

Финансы

ДОЛЯ
РАЗВИВАЮЩИХСЯ
СТРАН

Доля развивающихся стран в
мировой торговле выросла в
2004 году до 31%, рекордной от-
метки с 1950 года, говорится в
докладе, опубликованном  Все-
мирной торговой организацией
(ВТО).

Однако, по прогнозам эконо-
мистов ВТО, общее замедление
экономического роста во всем
мире, начавшееся во второй
половине 2004 года, приведет в
2005 году к снижению глобаль-
ного роста объемов мировой
торговли до 6,5% с 9% в 2004
году.

Страны СНГ, Ближнего Восто-
ка и Африки смогли в 2004 году
улучшить свои показатели бла-
годаря высоким ценам на нефть
и другие сырьевые товары, го-
ворится в докладе ВТО. Кроме
того, доля СНГ в мировой торгов-
ле увеличилась за счет высоких
темпов роста экономик этих
стран.

Крупнейшим экспортером
товаров стала в 2004 году Герма-
ния, а импортером - США.

Россия за этот период увели-
чила объемы экспорта на 35% и
вошла в «двадцатку» ведущих
экспортеров мира, обогнав та-
кие страны, как Сингапур, Швей-
цария и Бразилия. Объемы им-
порта в Россию выросли в 2004
году на 28%, что позволило ей
занять 25-ю строчку в списке
ведущих импортеров мира.

По сообщению ВТО, рост ми-
рового ВВП составил в 2004 году
4%, в то время как рост объемов
мировой торговли товарами
превысил его более чем в два
раза, достигнув 9% по сравне-
нию с 5% годом ранее.

При этом страны СНГ и раз-
вивающиеся страны Азиатского
региона стали мировыми лиде-
рами по темпам роста ВВП, со-
ставившего в 2004 году 8% и 7%
соответственно. Экономика Се-
верной Америки выросла в 2004
году до 4,3%.

В 2004 году наблюдалось так-
же восстановление экономичес-
кой активности в странах Евро-
пы и Японии, однако рост ВВП
составил в этих регионах только
2,3% и 2,6% соответственно.

ЕВРОАЗИАТСКИЙ
МОРСКОЙ
ТРАНСПОРТНЫЙ
КОРИДОР?

Россия предлагает превра-
тить Северный морской путь в
евроазиатский транспортный
коридор, заявил министр инос-
транных дел РФ в Совете Феде-
рации. Глава российской дипло-
матии председательствует в
Арктическом совете, объединя-
ющем Россию, Норвегию, Шве-
цию, Финляндию, Данию, Ис-
ландию, Канаду и США.

По словам министра, «в сфе-
ре морского сообщения в Арк-
тике у России имеются особые
интересы, связанные с исполь-
зованием Северного морского
пути для международного аркти-
ческого судоходства». «Предсто-
ит немало сделать вместе с парт-
нерами для интеграции этой
российской магистрали в миро-
вую транспортную систему, что-
бы превратить ее в евроазиатс-
кий морской коридор», - сказал
Сергей Лавров.

ЕС ПРИЗВАЛ КНР
К РЕВАЛЬВАЦИИ
НАЦИОНАЛЬНОЙ
ВАЛЮТЫ

К фактической ревальвации
Китаем своей национальной ва-
люты - юаня призвали министры
финансов Евросоюза на очеред-
ном заседаниие в Люксембурге.

Согласно европейским источ-
никам, страны Евросоюза наме-
рены в ближайшие недели уси-
лить давление на Пекин с тем,
чтобы добиться ослабления
привязки китайского юаня к дол-
лару США.

В течение последних 10 лет
Народный банк Китая удержива-
ет жесткий коридор колебания
курса национальной валюты от-
носительно доллара США в пре-
делах 8,276 - 8,28 юаня - один
доллар. В результате курс юаня
упал по сравнению с евро за пос-
ледние три года почти на 50 про-
центов.

 SONY ПРИОБРЕЛА
ЛЕГЕНДАРНУЮ
КОМПАНИЮ
METRO-GOLDWYN-
MAYER

Японская корпорация Sony
объявила о приобретении одной
из старейших голливудских ки-
нокомпаний - Metro-Goldwyn-
Mayer /MGM/, чья эмблема в
виде рычащего льва известна по
всему миру. За право распоря-
жаться MGM и ее киноархивом
из примерно 4200 лент, среди
которых фильмы о Джеймсе
Бонде и «Унесенные ветром»,
Sony выложила около 260 млн.
долларов, что составляет лишь
20 проц. от всей стоимости ком-
пании. Остальную сумму запла-
тила группа инвесторов, чьи
имена не разглашаются.

Sony после нынешнего приоб-
ретения фактически стала од-
ной из крупнейших в мире ком-
паний на рынке киноиндустрии.
Она активно участвует в разра-
ботке новых видов продукции,
включая компьютерные игры.

TOYOTA
ПОСТРОИТ ЗАВОД
ПОД ПЕТЕРБУРГОМ

Японская компания Toyota на-
мерена построить в России свой
завод по производству автомо-
билей. Как сообщается, на этой
неделе Toyota, Минэкономразви-
тия России и администрация
Санкт-Петербурга подпишут ме-
морандум о намерениях по стро-
ительству под Санкт-Петербур-
гом сборочного предприятия.

Завод планируется построить
в городе Шушары Ленинградской
области.  26 апреля 2005г. под
Санкт-Петербургом состоится
открытие проекта. В дальнейшем
стороны планируют подписать
инвестиционное соглашение.

Отметим, что в России уже
собирается автомобили ряда
иностранных компаний. Так, во
Всеволожске производятся авто-
мобили американской компа-
нии Ford (Ford Focus в трех моди-
фикациях: седан, хэтчбэк и уни-
версал), в Москве – французс-
кой Renault (Renault Laguna), в
Калининграде – корейской KIA
(КIA Rio), немецкой BMW (тре-
тьей, пятой и седьмой серии),
американских Hummer (H2) и
Chevrolet (Tahoe и TrailBlaze), в Та-
ганроге – корейской Hyindai.

Кроме того, в этом году также
планируется начать производ-
ство KIA Spectra в Ижевске и
SsangYong на заводе «Север-
сталь-авто». А с будущего года
совместное предприятие (СП)
«GM-АвтоВАЗ» начнет выпуск
нового седана Opel Astra второ-
го поколения. Автомобиль будет
продаваться под маркой
Chevrolet Astra. Напомним, что
это СП также выпускает внедо-
рожники Chevrolet-Niva.

Между тем, как заявил  глава
Минпромэнерго Виктор Хрис-
тенко, в России к 2010г. объемы
сборки автомобилей иностран-
ных марок могут достигнуть 800-
900 тыс. единиц в год.

По его словам, росту объемов
производства должны способ-
ствовать льготные ставки по
ввозным пошлинам на автоком-
поненты. Вместе с тем, отметил
В. Христенко, вызывает тревогу
импорт автомобилей, который в
прошлом году составил 550 тыс.
единиц новых и подержанных
иномарок.

По прогнозу В.Христенко, к
2010г. объем продаж автомоби-
лей в РФ составит 2,6-2,8 млн
единиц на сумму в 31 млрд. долл.

ПРИЗНАКИ
КОЛЛЕКТИВНОЙ
МОНОПОЛИИ

Антимонопольный комитет
Украины обнаружил признаки
существования коллективной
монополии на оптовом рынке
бензина и дизельного горючего.
Об этом ИТАР-ТАСС сообщили в
пресс-службе комитета. В част-
ности, это касается «Линоса» /
Лисичанский НПЗ/, «Укртатнаф-
ти» /Кременчугский НПЗ/ и «Лу-
койла» /Одесский НПЗ/, совокуп-
ная доля которых превышает 50
проц, отметили в комитете. Ли-
сичанский и Одесский НПЗ при-
надлежат российским компани-
ям, более половины акций Кре-
менчугского НПЗ контролирует
российская сторона.

В МИРЕВ МИРЕ

Разгосударствление

РЫНОК ЦЕННЫХ БУМАГ
СТАНОВИТСЯ НА НОГИ

За первые 90 дней на фондовой
бирже Грузии состоялись 23 сессии,
на которых заключена 241 сделка

Председатель Национальной ко-
миссии ценных бумаг Грузии Миха-
ил Джибути представил на пресс-
конференции отчет о деятельности
возглавляемой им организации. Он
рассказал о состоянии рынка ценных
бумаг в Грузии, а также назвал, ка-
кие АО представили отчеты в Нацио-
нальную комиссию ценных бумаг, а
какие – нет. Было сказано  также и о
том, на каких членов управляющих
органов акционерных обществ мо-
жет быть объявлен «розыск».

В минувшем году в системе фон-
довой биржи суммарная стоимость
сделок составила 46,7 миллиона
лари. Это почти вдвое  больше, чем
за все предыдущие годы с момента
начала торгов на фондовой бирже 23
марта 2000 года, то есть рост по срав-
нению с предыдущим, 2003 годом,
составляет 2747 (!) процентов.

2004 год был первым годом, когда
на рынке ценных бумаг началась ре-
альная борьба против отмывания
денег. Была создана соответствую-
щая законодательная база, изданы
два правила комиссии, ужесточи-
лись требования к идентификации
клиентов, стал действовать меха-
низм санкций за нарушения законо-
дательства в сфере отмывания де-
нег на рынке капитала. Прошли обу-
чение и тренинги брокеры и регист-
раторы ценных бумаг. Создали пер-
вичную систему обеспечения ин-
формацией о сомнительных сделках
с ценными бумагами. В прошлом
году были приняты одиннадцать пра-
вил, вытекающих из Закона Грузии
«О негосударственном пенсионном
страховании и обеспечении», со-
здавших основы правового про-
странства для частных пенсионных
схем.

Вместе с проектом развития биз-
неса в Грузии в 2004 году были подго-
товлены правила составления финан-
совых отчетов для первичных корпо-
раций. Значительные подвижки на-
блюдаются в направлении гармони-
зации с европейским законодатель-
ством. Комиссией приняты шестнад-
цать правил.

За минувший год в комиссию пред-
ставлены 463 годовых отчета, 179 по-
лугодовых и 65 текущих отчетов. Тог-
да же впервые было проведено иссле-
дование «Корпоративное управление
в Грузии». На рынок ценных бумаг
вышли две брокерские компании,
восемь брокеров - физических лиц,
двое производителей реестра ценных
бумаг получили квалификационный
аттестат.

Инвестиции на рынок корпоратив-
ных ценных бумаг в прошлом году со-
ставили более чем 100 миллионов
лари.

- В нынешнем году биржевая тор-
говля несколько оживилась, - говорит
Михаил Джибути. – За первые 90 дней
на фондовой бирже Грузии состоялись
23 сессии, на которых заключена 241
сделка. Суммарный объем сделок со-
ставил 15952705 акций, общая сто-
имость которых равна 20013880,43
лари. За этот период в торговую сис-
тему поступили заявки на акции все-
го 48 эмитентов, сделки были заклю-
чены на  акции 31 эмитента. По состо-
янию на 31 марта для торгов на фон-
довую биржу Грузии допущены ценные
бумаги 277 эмитентов, в том числе
один – в листинг. Сделки заключены:
в январе – 71, в феврале – 116, в мар-
те – 54…

В стоимостном выражении рекор-
дным оказался все же январь –
16979315 лари.

За первые три месяца
нынешнего года на бирже
наиболее активно велась
торговля акциями следу-
ющих АО (по количеству
заключенных сделок): «Сакартвелос
банки», «Матеи», «Тбилвино», «Гаэрти-
анебули картули банки», а по количе-
ству ценных бумаг лучше выглядят АО
«Гаэртианебули картули банки» и
«Марнеульский комбинат хлебопро-
дуктов». По общей сумме стоимости
сделок на первое место вышел опять
же  «Гаэртианебули картули банки», а
за ним следуют «Матеи» и «Сакартве-
лос банки».

Как заявил Михаил Джибути, ко-
миссия приняла новое «правило со-
ставления и представления отчетов».
По его словам, данное правило полно-
стью соответствует международным
стандартам бухгалтерского учета. «С
введением этой формы в процессе
корпоративного управления начинает-
ся более конкретный, более надежный
этап отчетности. Разработанные нами
формы облегчат предприятиям про-
цесс представления отчетов», - заявил
Михаил Джибути.

Новые формы финансовых отчетов
были совместно разработаны Между-
народной финансовой корпорацией и
Национальной комиссией ценных бу-
маг Грузии. Согласно новым финансо-
вым формам, свои финансовые от-
четы все подотчетные предприятия
должны представить в комиссию до 1
апреля нынешнего года. МФК и ко-
миссия ценных бумаг  проводят соот-
ветствующие семинары для руководи-
телей акционерных обществ. Семина-
ры проходят в Тбилиси, Батуми, Кута-
иси,  Телави…

В заключение Михаил Джибути ог-
ласил список нарушителей, среди ко-

торых не оказалось ни одной из сем-
надцати брокерских компаний. Зато
из семи регистраторов не предста-
вил отчет один – ООО «Реестр-
центр». Немало нарушителей отчет-
ной дисциплины среди эмитентов.
К 1 апреля отчитались 147 АО, а к 15
числу – 159. По положению на 1 ап-
реля 2005 года были представлены
отчеты 364 эмитентов, а к 15 апреля
– 392.

- Хотя и было обязательно пред-
ставить отчеты к 1 апреля, но можно
это сделать и поныне, - говорит Ми-
хаил Джибути и передает журнали-
стам список предприятий, акции
которых допущены к торгам на бир-
же, но отчеты от которых не поступи-
ли. Таких в списке - 55. Но есть еще
один список, в который попали та-
кие предприятия, на руководителей
которых можно объявлять розыск...

Темпы развития рынка ценных бу-
маг несколько выше, чем рост эко-
номического развития, - говорит в
заключение руководитель Нацио-
нальной комиссии ценных бумаг. –
И не все, вероятно, осознают место
и значение биржи в деле упорядо-
чения состояния собственности и
стимулирования его рационального
использования на всеобщее благо.
Поэтому мы намерены и дальше
продолжать распространение зна-
ний среди акционеров, а в отноше-
нии некоторых не обойтись, вероят-
но, без наказаний, экономических
санкций, штрафов…

Мамука АЛАНИА

БОЛЬШАЯ ПРИВАТИЗАЦИЯ
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Министерство экономического развития
Грузии представило отчет о ходе
приватизации в 2004-2005 годах

и проводимой в этом направлении работе

По итогам первого квартала 2005
года в госбюджет Грузии от прива-
тизации поступило 36,1 миллиона
лари. За минувший год и первый
квартал нынешнего Министерство
экономического развития Грузии
провело приватизацию объектов,
совокупная стоимость которых со-
ставляет 313 миллионов 605 тысяч
200 долларов.

Об этом журналистам сообщил
заместитель министра экономи-
ческого развития Грузии Каха Да-
мения, анализируя идущий в стра-
не процесс приватизации.

По его словам, за этот период в
результате конкурсов были проданы
объекты на сумму 4 миллиона 185,2
тысячи долларов, на аукционах – на
12 миллионов 420 тысяч долларов,
по прямой продаже – на 297 милли-
онов долларов. Основная  часть ука-
занных сумм поступит в госбюджет
до конца этого года.

Непосредственно по итогам при-
ватизационных аукционов, прово-
дившихся еженедельно в Мини-
стерстве экономического разви-
тия, в 2004 году продано 19 объек-
тов совокупной стоимостью 4 мил-
лиона 951,5 тысячи долларов, а в
первом квартале 2005 года – 18
объектов стоимостью 7 миллионов
492,5 тысячи долларов.

Что касается уже перечисленных
в госбюджет сумм от приватиза-
ции госимущества, то по итогам
первого квартала 2005 года они со-
ставили 36,1 миллиона лари, а в
2004 году – 71,7 миллиона лари – то
есть, в совокупности, 107,8 милли-
она лари, что практически вдвое
превышает аналогичный показа-
тель поступлений за предыдущие

четыре года.
По словам Кахи

Дамения, в 2003
году по линии при-
ватизации госи-
мущества в гос-
бюджет было пе-

речислено 23,6 миллиона лари, в
2002 году – 8,7 миллиона лари, в 2001
году – 5,6 миллиона лари, в 2000 году
– 12,8 миллионга лари. Все это со-
ставляет в общей сложности всего
50,7 миллиона лари.

В целом, от приватизации госиму-
щества Министерство экономичес-
кого развития Грузии планирует мо-
билизовать в госбюджет в 2005 году
не менее 468,2 миллиона лари –
именно такая сумма зафиксирова-
на в доходной части госбюджета 2005
года, что составляет практически
100 процентов капитальных доходов.

Процесс приватизации - одна из
важных составляющих экономичес-
ких реформ, которые начались в Гру-
зии в последнее время. По сути он,
конечно, начался  еще в 1992 году,
однако, как видим, процесс понача-
лу не дал ожидаемого эффекта. По
словам руководителя департамента
приватизации Ильи Гоциридзе, рань-
ше ежегодно в бюджет поступало
лишь несколько миллионов лари -
сумма, в принципе, незначительная
по масштабам государства. Поэто-
му большую приватизацию связыва-
ют с приходом к власти в Грузии но-
вых сил. Это стало общенациональ-
ной политикой. Однако, сказать, что
реформы нашли понимание у абсо-
лютного большинства грузинского
населения, было бы неверным. У
приватизации в стране нашлись
свои противники, среди которых
были и есть весьма уважаемые
люди. Но приватизация должна при-
водить не просто к каким-то фор-
мальным результатам, а именно к
таким результатам, которые мы от
нее ожидаем. В краткосрочной пер-
спективе - это бюджетные поступле-

ния, в среднесрочной - создание ра-
бочих мест, в среднесрочной и дол-
госрочной - новый экономический
рост.

Объем мощностей, а также дви-
жимого и недвижимого имущества,
на сегодняшний день находящихся в
собственности государства, значи-
телен. Достаточно отметить, что на
данный момент существует прибли-
зительно 1 800 объектов с долевым
участием государства, на которых
заняты около 180 000 человек. Сре-
ди них есть малые, средние, а также
объекты особой важности. Туризм,
курорты, недвижимость - к этим
сферам инвесторы проявляют наи-
больший интерес. Причем, суммы,
которые они вкладывают, весьма
значительны.

По словам Ильи Гоциридзе, стар-
товая цена определяется индивиду-
ально для каждого объекта после про-
веденного предварительно финансо-
вого анализа объекта. Цена привати-
зационных объектов бывает несколь-
ко ниже реальной. Это делается с це-
лью привлечения инвесторов и со-
здания конкурентоспособной среды.
Главное, убедить инвесторов, что вло-
жение капитала в Грузии принесет в
будущем большую выгоду.

В список предприятий, подлежа-
щих приватизации, пока не попали
Батумский и Потийский порты, а так-
же Грузинская железная дорога. За-
кон «О приватизации государствен-
ного имущества» напрямую запре-
щает приватизацию природных ре-
сурсов, водных ресурсов, пристаней
портов, других объектов, имеющих
общегосударственное значение, в
том числе магистральных газопро-
водов, автодорог, взлетных полос на
аэродромах, государственной почто-
вой связи, а также объектов, имею-
щих знаки национальной идентифи-
кации…

Следует отметить, что средства от
приватизации поступают в бюджет,
и контролирует эти суммы исключи-

тельно государство. Кроме того,
грузинская сторона развернула до-
вольно активную информационную
программу по приватизации. По-
мимо официального сайта в интер-
нете, выпускается газета «Месакут-
ре»(«Собственник»), а информаци-
онная поддержка ведется также в
нескольких ведущих изданиях на-
шей страны и за рубежом.

Приватизации подлежит ряд
промышленных объектов, в том
числе крупных, а также организа-
ций энергетики, строительства,
сельского хозяйства и пищевой
промышленности.

Приватизируются и многочис-
ленные магазины, рынки, рестора-
ны по всей территории Грузии, са-
натории и дома отдыха, объекты
здравоохранения, телекоммуника-
ций и транспорта, различные из-
дательства и кинотеатры, спортив-
ные комплексы и объекты водо-
снабжения, типографии, недвижи-
мое имущество…

В приватизационном аукционе,
состоявшемся 14 апреля, было
представлено шесть объектов:
ООО «Агрегат», административ-
ное здание бывшего животновед-
ческого хозйства, ООО «Институт
телевидения и радио Грузии», а так-
же часть имущества АО «Ориони»
(недостроенный корпус № 3 быв-
шего завода управления система-
ми с земельным участком), другая
часть имущества того же АО «Ори-
они» (три временных сооружения
легкой конструкции с земельным
участком), а также здание бывшей
столовой гостиницы «Кавказ».

В заключение было объявлено,
что следующий аукцион состоится
21 апреля и на нем будет представ-
лено еще несколько объектов. За-
явки на участие можно подавать
еще сегодня - до 17 часов 20 апре-
ля. И так еженедельно…

Мамука АЛАВЕРДЕЛИ
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ПОТРЕБНОСТЬ МИЛЛИАРДЕРОВ
Они покупают дорогую недвижимость, а собирать грибы летают на вертолете
Владимир Путин едет в Ган-

новер, российские экономи-
ческие воротилы встречаются
на Российском экономичес-
ком форуме в Лондоне. Все
больше сверхбогачей с восто-
ка направляются в британскую
столицу. Они покупают доро-
гую недвижимость, а собирать
грибы летают на вертолете

У Конференц-центра коро-
левы Елизаветы II рядом с «Бен-
тли» паркуется «Роллс-Ройс».
Под весенним солнцем в не-
посредственной близости от
Биг-Бена и Вестминстерского
аббатства водители протира-
ют капоты бархатными тряпоч-
ками, среди потока машин ма-
неврируют красные двухэтаж-
ные автобусы. Лубочная карти-
на Британии.

Внутри Конгресс-центра на
Российском экономическом
форуме русские нефтяные,
газовые и металлургические
магнаты, боссы этих водите-
лей, разговаривают о милли-
ардах. Вдруг 47-летний Виктор
Вексельберг, один из самых
могущественных олигархов,
отшвыривает текст своей
речи. Мультимиллиардер, со-
стояние которого журнал
Forbes оценивает в 5 млрд. дол-
ларов, выступает экспромтом.
Незадолго до того, как подойти
к трибуне, Вексельберг узнал,
что его нефтяной концерн ТНК-
BP должен доплатить россий-
ским налоговым органам око-
ло миллиарда долларов. И это
только за 2001 отчетный год.
Новый ЮКОС? Ведь в когда-то
самом крупном нефтяном рос-
сийском концерне все начина-
лось похожим образом.

Вексельберг, мужчина с ак-
куратной бородкой, приобрел
известность, купив у семьи
Форбс коллекцию яиц Фабер-
же ценой 100 млн. долларов и
вернул сокровища в Россию.
Этой покупкой он хотел произ-

вести впечатление. Прежде все-
го – на Кремль.

Теперь Вексельберг предос-
терегает президента Владими-
ра Путина от разрушения с та-
ким трудом достигнутого равно-
весия между государством и
экономикой. Предупреждени-
ем, адресованным Путину, явля-
ются также продолжительные
аплодисменты бывшему пре-
мьер-министру Михаилу Касья-
нову, который выступает в Лон-
доне. Касьянов, которого год на-
зад Путин отправил в отставку,
позиционировал себя как воз-
можного кандидата в президен-
ты на выборах 2008 года. Если
Путин и дальше будет дразнить
финансовых тузов, Касьянов
может стать кандидатом денеж-
ных мешков.

Вексельберг – одна из самых
ярких фигур экономической
элиты, которая пребывала в эти
дни в Лондоне. Участие в «Вос-
точном Давосе» является почти
что долгом для миллиардеров и
тех, кто их таковыми сделал:
крупных российских чиновни-
ков. В их круг входят также круп-
ные банкиры.

Сергей Колушев на встрече
олигархов в Лондоне является
таким же важным лицом, как
Клаус Шваб на Всемирном эко-
номическом форуме в Давосе.
В 90-е годы он перебрался из
сибирского Иркутска в британ-
скую столицу. Он – церемоний-
мейстер встречи. «Здесь фи-
нансовый центр мира, здесь на-
ходятся деньги», – этими сло-
вами он поясняет, почему бога-
тые русские предпочитают
встречаться в Лондоне, а не в
Москве.

И действительно, для рос-
сийских предпринимателей
Лондон как финансовая площад-
ка имеет колоссальное значе-
ние. Лондонские фондовые бир-
жи Stock Exchange и AIM стали в
последнее время главной торго-

вой ареной для российских ак-
ций. Исследования, проведен-
ные Ernst & Young, показали, что
за последние три года выход на
биржу двух из трех предприятий
стран бывшего Советского Со-
юза состоялся в Лон-
доне. В марте москов-
ский многоотраслевой
холдинг АФК «Систе-
ма» продал на Лондон-
ской бирже в один при-
ем акций на сумму в
1,35 млрд. долларов.
Сырьевые биржи, та-
кие как лондонская
Metal Exchange, тоже
являются стартовыми
площадками для сырь-
евых олигархов.

Колушеву есть что
предложить россия-
нам. Вечер с шампан-
ским в Сомерсет-Хаус,
«Русская рапсодия» в
королевском Альберт-
Холле, который он спе-
циально арендовал,
чтобы там могла выс-
тупить такая звезда,
как сопрано Анна Не-
требко. И футбол. В
субботу олигархи вме-
сте с мультимиллиар-
дером Романом Абра-
мовичем стояли на
трибуне для почетных
гостей на стадионе
«Челси».

38-летний Абрамо-
вич вложил в «Челси»
500 млн. долларов, он
отец русского бума в
Лондоне. Колушев го-
ворит: «Он установил в
Лондоне масштабы
российского богатства». Абра-
мович, согласно журналу
Forbes, с 13,3 млрд. личного со-
стояния является самым бога-
тым россиянином. Вместе со
своей женой Ириной и пятью
детьми он живет в собственном
доме в фешенебельном лондон-

ском квартале Найтсбридж и
владеет имением в 178 гектара
в Суссексе.

Мэр Лондона Кен Ливингстон
знает, зачем ему нужны россия-
не. Они не только выкладывают

большие деньги, приезжая на
экономический форум. (В про-
шлом году одного берлинского
чиновника послали на этот фо-
рум прощупать почву, не может
ли немецкая столица вытеснить
из сердца русской буржуазии
британскую. Вернулся ни с чем.)

Чем хуже чувствуют себя рос-
сийские промышленники у себя
на родине, тем лучше для эконо-
мики Лондона. В 2004 году объем
вывезенного из России капита-
ла увеличился по сравнению с

2003 годом в четыре
раза и достиг 9,4 млрд.
долларов. Часть
средств могла пере-
течь в Лондон. В любом
случае, каждый пятнад-
цатый объект недвижи-
мости стоимостью бо-
лее 1,5 млн. фунтов
(2,18 млн евро) и каж-
дый третий объект не-
движимости дороже 15
млн фунтов (21,8 млн.
евро) приобрели рос-
сийские олигархи. Их
можно встретить как на
художественных аукци-
онах, так и в ювелирных
магазинах.

«Без русских в Лон-
доне нельзя предста-
вить себе элитный сег-
мент и сегмент роско-
ши, – говорит Ливинг-
стон. – Мы можем это
только приветство-
вать».

Леонид Блаватник,
русский с американс-
ким паспортом, купил
поместье (десять спа-
лен, девять ванных ком-
нат) за 60 млн. евро.
Блаватник – это много-
летний деловой парт-
нер Вексельберга. Оба
проводят добрую поло-
вину года в Лондоне.

Алюминиевый ба-
рон Олег Дерипаска,

после того как приобрел для
себя дом в лондонском районе
Белгравиа, в чем он сознавать-
ся не хочет, раз в неделю, как
говорят, прилетает на личном
самолете в Лондон, чтобы посе-
тить курсы английского языка в
Лондонской школе экономики.

Борис Березовский, кроме про-
чего, владеет загородным до-
мом в Челси, апартаментами в
Белгравии и домом в графстве
Суррей. Петр Авен, глава само-
го крупного российского частно-
го Альфа-банка, регулярно ле-
тает в Лондон. Не трудно встре-
тить здесь и Михаила Фридма-
на, главу промышленно-финан-
сового холдинга «Альфа-Груп».
Стальной миллиардер Влади-
мир Лисин, стрелок-любитель,
поддерживает британских
спортсменов, занимающихся
стендовой стрельбой.

«Наши клиенты проявляют
интерес к объектам с круглосу-
точной охраной. Многие не жи-
вут в своем лондонском жили-
ще постоянно, а бывают здесь
наездами, – говорит представи-
тель агентства по продаже не-
движимости Harrods Estates,
основными клиентами которого
являются россияне. – Они хотят,
прежде всего, безопасности для
себя и своих инвестиций». Его
коллега Лайэм Бейли из Knight
Frank рассказывает, что в после-
днее время вырос спрос на ок-
рестности Лондона. В январе-
феврале он продал российским
инвесторам два поместья по 13
млн евро каждое.

Отношения между русскими и
Лондоном имеют многовековую
историю. Первое британское ак-
ционерное общество Muscovy
Company было основано в 1553
году для обмена тканей на меха.
Молодой человек 26 лет, который
изучал в Лондоне корабельное
дело и осматривал Тауэр, назвал-
ся Петром Михайловым. Позже
в качестве Петра Великого он
приглашал в Москву британских
специалистов.

Сегодня Великобритания
имеет для российских предпри-
нимателей то преимущество,
что она не выдает их России. Так,
Борис Березовский, бывший
серый кардинал Кремля, с 2003

года имеет статус политичес-
кого беженца. В марте британ-
ская юстиция отказалась вы-
дать двух менеджеров ЮКО-
Са. «Я убежден, что обвиняе-
мых справедливый суд в Рос-
сии не ждет», – сказал тогда
судья Тимоти Уокмен из Лон-
донского магистратского суда.

Юлий Дубов вот уже 30 лет
дружен с бывшим магнатом
Березовским. Он был его де-
ловым партнером. 56-летний
Дубов с 2002 года живет в Лон-
доне в эмиграции. Он каждое
воскресенье ходит в право-
славную церковь и раз в год –
на благотворительный бал
«Война и мир». Дубов – писа-
тель, в своих романах он рас-
сказывает о вознесении и па-
дении олигархов. Но у россий-
ской прокуратуры он находит-
ся в розыске. Он якобы неза-
конно продал две тысячи «жи-
гулей». Время от времени, от-
правляясь за покупками, он
встречает одного из стальных
магнатов.

Если тоска по родине одо-
левает особенно сильно, име-
ется Березовский. В этом слу-
чае миллиардер приглашает
отправиться по грибы, это та-
кое старинное русское хобби.
Дубов рассказывает: «Нака-
нуне вечером слуга заносит
мне резиновые сапоги и
спортивную куртку. Утром за
мной приезжает лимузин. Мы
едем в аэропорт, садимся в
маленький частный самолет.
Летим час. Пересаживаемся
на вертолет. Летим еще час.
Высаживаемся в лесу. Нас
ожидают два джипа. Мы в
Шотландии. На следующее
утро мы отправляемся по ок-
рестностям с одним и тем же
местным жителем, который
каждый раз говорит: «Сэр,
мне кажется, что под этим де-
ревом должен расти гриб».
Он ни разу не ошибся».

УЛЫБКИ, КОТОРЫЕ
РАЗРУШАЮТ МИФ
Психологи называют интуицию

быстрой обработкой информации
Ученые опровергли популярную точ-

ку зрения, согласно которой женская
интуиция сильнее мужской. Психологи,
протестировавшие интуитивные спо-
собности более 15 тыс. человек, пришли
к выводу, что женская интуиция – это
миф.

Участникам исследования демонст-
рировали серию фотографий, состоя-
щих из парных картинок с настоящей и
фальшивой улыбкой. В ходе общего
эксперимента мужчины немного опере-
дили женщин. Когда же участников по-
просили определить искренность выра-
жения счастья на лицах представителей
противоположного пола, участники-
мужчины показали намного более точ-
ные результаты, чем женщины.

«Эти открытия ставят под сомнение
то, что интуиция развита лучше у жен-
щин, чем у мужчин, – отмечает профес-
сор Ричард Вайзман, психолог Универ-
ситета Хартфордшира. – В ходе иссле-
дований, которые проводились ранее,
были обнаружены доказательства жен-
ской интуиции, однако со временем
мужчины, вероятно, стали больше ла-
дить со своей инстинктивной стороной».

«Я был удивлен (результатами иссле-
дования), учитывая, как женщины верят
в свою интуицию, – добавил он. – Мы
думали, что женщины проявят себя луч-
ше, но в целом мужчины победили их».

Участникам эксперимента демонст-
рировали 10 пар фотографий лиц с
улыбками. Одна улыбка из каждой пары
была настоящей, другая – фальшивой.

До того как показать участникам фо-
тографии, их попросили оценить свои

интуитивные способности. Большинство
женщин – 77% – назвали свою интуицию
сильной, между тем среди мужчин таких
оказалось 58%. Однако результаты экс-
перимента, проведенного в этом месяце
на Эдинбургском международном науч-
ном фестивале, опровергли взгляд жен-
щин на свои способности в этом плане.

Мужчины смогли определить 72% на-
стоящих улыбок, в то время как женщи-
ны выявили 71%. Оценивая искренность
выражения лица у противоположного
пола, мужчины оказались правы в 76%
случаев, а женщины – всего в 67.

«Возможно, так получилось потому,
что чувства женщин более полны и эксп-
рессивны. Если эмоциональная система
мужчин более ограниченна, им проще
«изобразить» чувства», – считает д-р Вай-
зман.

Сюзен Квиллиам, психолог и автор
книг по межполовым отношениям и язы-
ку тела, замечает, что женщины не пока-
зали хороших результатов в распознава-
нии неискренности, потому что они зап-
рограммированы на то, чтобы видеть «хо-
рошую сторону». «Женщины чаще, чем
мужчины, стремятся получить одобре-
ние. Они в меньшей степени замечают и
хотят видеть подделку в какой бы то ни
было ситуации», – подчеркивает она.

«Психологи называют интуицию быс-
трой обработкой информации, при ко-
торой мы получаем ответ, еще не услы-
шав вопроса. Может быть, женскую ин-
туицию превозносили потому, что жен-
щины более склонны говорить о своих
чувствах», – полагает психолог Глэдина
Макмагон.

ОРАНЖЕВОЕ ЗОЛОТО
Может быть использован альтернативный вариант

Успех украинской «оранжевой рево-
люции» вновь вызывает интерес к пла-
нам продлить нефтепровод «Одесса-
Броды» до Польши, тем самым открыв
путь для казахстанской каспийской не-
фти в Европу. Для осуществления это-
го проекта нефтепровод необходимо
продлить до польского города Плоцк,
который соединен трубопроводом с
морским портом Гданьск на Балтийском
море.

Президент Украины Виктор Ющенко
недавно заявил, что Европа должна счи-
тать продление этого трубопровода
приоритетом для себя, так как этот про-
ект позволит Европе осуществить свои
планы по диверсификации источников
поставок и схем транспортировки энер-
горесурсов.

Ирония заключается в том, что цен-
ность этого нефтепровода как альтер-
нативного маршрута транспортировки
энергоресурсов в Европу стала причи-
ной, из-за которой данный проект так и
не был завершен. Над проектом совме-
стно работали Украина и Польша при
политической поддержке Соединенных
Штатов. В 2002 году было завершено
строительство первого участка нефте-
провода – Одесса-Броды. В следующем
году правительства Украины и Польши
вместе с Еврокомиссией пришли к со-
глашению о том, чтобы продлить неф-
тепровод до Гданьска.

Но эти планы так и остались нереа-
лизованными, главным образом пото-
му, что на их пути встала Россия и ее
нефтяные компании, которые стали
чинить препятствия и в политическом,
и в буквальном смысле. Все наземные
маршруты транзита казахстанской не-
фти пролегают по территории России.
Россия воспользовалась этой своей
монополией для того, чтобы принудить
компании, добывающие нефть в Казах-
стане, отказаться от использования
нефтепровода Одесса-Броды. России
неинтересно помогать конкурентам в
получении доступа на европейские рын-
ки. Наоборот, Москва стремится уве-
личить свою долю на рынке и усилить
свое влияние в ценообразовании, рас-
строить стратегию Евросоюза по дивер-
сификации энергоресурсов и исполь-
зовать растущую зависимость Европы
от российских энергоресурсов в поли-
тических целях.

В результате нефтепровод Одесса-
Броды простаивает вот уже больше двух
лет. В 2004 году режим Леонида Кучмы,
который в политическом плане ориен-
тировался на Кремль, достиг соглаше-
ния о «реверсном использовании» это-
го нефтепровода. Вместо транспорти-
ровки каспийской нефти на север, по
этому нефтепроводу в направлении с

севера на юг транспортируется россий-
ская нефть в Одессу, и из Одессы нефть
на танкерах отправляют через пролив
Босфор в бассейн Средиземного моря.

Сегодня больше всех использует
нефтепровод в этом реверсном вари-
анте российско-британская компания
TNK-ВР. В прошлом году было подписа-
но соглашение, которым предусматри-
вается транспортировка в течение трех
лет девяти миллионов тонн нефти TNK-

ВР и различных российских компаний.
Между тем объемы нефти, которая
транспортируется по этому нефтепро-
воду, выражаются в намного меньших
цифрах. По этой причине нефтепровод
приносит украинскому правительству
значительные убытки, и правительство
Украины не может возместить свои
издержки и даже покрыть стоимость
эксплуатации этого нефтепровода.

Украинские официальные лица спра-
ведливо считают, что за идеей реверс-
ного использования нефтепровода сто-
ят политические причины – стремление
не допустить выполнения первоначаль-
ного плана по транспортировке каспий-
ской нефти в страны ЕС. Российские
нефтедобывающие компании имеют
очень мало коммерческих интересов к
нефтепроводу Одесса-Броды, который
они используют главным образом для
того, чтобы не допустить транспорти-
ровки по нему каспийской нефти.

На международном бизнес-форуме,
который прошел недавно в Киеве, экс-
перты из Украины, Польши и Евроко-
миссии возобновили переговоры на
предмет того, чтобы продлить нефте-
провод на территорию Польши. Евро-
союз даже открыл кредитную линию на
разработку технико-экономического

обоснования продления нефтепровода
в Польшу. Ожидается, что строитель-
ство участка нефтепровода протяжен-
ностью до территории Польши займет
три года и обойдется в 450-500 млн евро.
Перспектива получать нефть через
Польшу может быть особенно интерес-
на для Германии.

Украинское правительство хочет
транспортировать 10 млн тонн каспий-
ской нефти в год и иметь гарантии ста-

бильных поставок каспийской нефти
для этого проекта.

Бизнес-предложения Украины и
Польши основаны на прогнозах, что к
2010 году объемы добычи нефти в Ка-
захстане составят 100 млн. тонн (сегод-
ня они составляют 50 млн. тонн в год).
Безусловно, потенциал для увеличения
добычи нефти в Казахстане связан с
маршрутами транспортировки казах-
станской нефти, а также с наличием не-
обходимого числа потребителей этой
нефти. И полностью этот потенциал
можно будет оценить только после того,
как Украина и Польша при поддержке
ЕС создадут консорциум по продлению
нефтепровода до Гданьска.

Президент Ющенко и премьер-ми-
нистр Юлия Тимошенко предлагают
транспортировать по этому нефтепро-
воду нефть Тенгизского месторожде-
ния, которое осваивает компания
Chevron Texaco. Сегодня нефть Тенгизс-
кого месторождения транспортируется
в российский порт Новороссийск по
нефтепроводу, которым владеет Кас-
пийский нефтяной консорциум, воз-
главляемый компанией Exxon Mobil. Ук-
раина намерена начать переговоры о
доставке нефти Тенгизского месторож-
дения танкерами из Новороссийска в

Одессу с компаниями, которые добы-
вают и транспортируют каспийскую
нефть, а также с российским моно-
полистом – государственной компани-
ей «Транснефть», в ведении которой
находятся нефтепроводы. Может
быть использован альтернативный
вариант – транспортировка из Казах-
стана по короткому транскаспийско-
му маршруту в Азербайджан, затем
– по существующему трубопроводу
компании ВР в грузинский порт Суп-
са, оттуда – по морю в Одессу, затем
– в Польшу. Последний маршрут име-
ет ряд преимуществ – он короче, чем
маршрут через территорию России,
и впервые напрямую свяжет регион
Кавказа и Европу. В результате про-
ект обезопасится от политических ма-
нипуляций со стороны России.

Ющенко обсуждал этот проект в
Киеве на встрече с министрами инос-
транных дел Германии и Польши. Пос-
ле этого было много других встреч. В
конце марта Ющенко обсуждал финан-
сирование проекта с президентом
Польши Александром Квасьневским.
Польский президент также обсуждал
с президентом Азербайджана Ильха-
мом Алиевым варианты транзита не-
фти в Одессу. Президенты Грузии и Ка-
захстана недавно провели переговоры
с целью обсудить возможности дос-
тавки нефти через Азербайджан и
Супсу в Одессу.

Между тем Москва наверняка про-
должит выступать против использо-
вания нефтепровода Одесса-Броды
для транспортировки каспийской не-
фти. Поэтому проекту так необходи-
ма политическая поддержка Соеди-
ненных Штатов. В 2003 году вице-пре-
зидент США Дик Чейни убеждал пре-
мьер-министра Виктора Януковича
отложить принятие решения о ревер-
сном использовании нефтепровода и
подождать предложений от американ-
ских компаний в Казахстане по ис-
пользованию этого нефтепровода. Но
в итоге режим Кучмы-Януковича про-
игнорировал это предложение и со-
гласился на вариант реверсного ис-
пользования нефтепровода для
транспортировки российской нефти.

На этот раз Москве может быть
слишком трудно выдержать давление
Вашингтона, американских нефтяных
компаний в Казахстане и стран, через
которые пройдет нефтепровод, а так-
же тех стран, которые станут потре-
бителями этой нефти. Успех этого
проекта в итоге поможет снизить бес-
покойство Европы по поводу усиления
ее зависимости от поставок энерго-
ресурсов из России.
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ВАКАНСИИВАКАНСИИ

Претендовать на данные вакансии могут лишь те, кто
предварительно зарегистрированы в районных гамгеоба

как безработные или соискатели работы.

ТРЕБУЮТСЯ

Стилист, квалифицированный, женский и
мужской, зарплата по договору.

Водитель такси, опытный, до 50 лет.
Инженер по холодильно-компрессорным ус-

тановкам, до 40 лет.
Электрик, опытный, до 50 лет.
Дистрибютор, медперсонал.
Портной по военной форме, опытный.
Скорняк.
Стилист, квалифицированный женский и

мужской.
Главный инженер, опытный строитель.
Стилист, квалифицированный, мужской.
Закройщик верха обуви.
Менеджер по сбору пожертвований, до 50 лет.

Мастер по маникюру, квалифицирован-
ный.

Мастер по ремонту часов, квалифициро-
ванный.

Стилист, квалифицированный, женский и
мужской.

Мастер по маникюру, квалифицированный.
Стилист, квалифицированный.
Сотрудник охраны, отслуживший в армии,

рост 180 см.
Парикмахер, опытный.
Слесарь, квалифицированный.
Фрезеровщик, квалифицированный.
Токарь, квалифицированный.
Продавец, опытный, до 30 лет.

Врач, с разрешением Минздрава.
Агент по маркетингу, по отбору.
Лаборант, квалифицированный, со своим

лабораторным оборудованием, до 50 лет.
Врач-фитотерапевт, сертифицированный,

до 50 лет.
Портной, квалифицированный.
Жестянщик, квалифицированный.
Мастер по ремонту карбюраторов, профес-

сионал, до 40 лет.
Мастер по маникюру, со стажем, до 50 лет.
Провизор, сертифицированный, до 50 лет.
Электромеханик, до 40 лет.
Ремонтник, квалифицированный.
Официантка, молодая.
Электрик, энергичный, до 50 лет.
Сантехник, энергичный.

Электрик, опытный.
Агент, коммуникабельный, до 35 лет.
Водитель, 30-50 лет, зарплата – за 3 дня 10 л.
Обойщик, профессионал, до 40 лет.
Врач-невропатолог, сертифицированный, до 50 лет.
Врач-эхоскопист, со своим аппаратом,

сертифицированный.
Врач-физиотерапевт, со своей аппарату-

рой, сертифицированный.
Продавец газет, зарплата – процент от про-

дажи.
Специалист по электроустановкам, квали-

фицированный.
Мастер по ремонту ходовой части автомо-

биля, квалифицированный.
Мастер по ремонту карбюраторов, ква-

лифицированный.

Мастер по ремонту компьютерной техники,
с высокой квалификацией.

Электромеханик по лифтам, квалифициро-
ванный, до 55 лет.

Сапожник, опытный, до 60 лет.
Браковщик, с фармацевтическим образова-

нием, до 40 лет.
Водитель, опытный, до 50 лет, зарплата 100

лари.
Слесарь, профессионал.

Контролер на автостоянку, по отбору, до 50
лет, зарплата 115 лари.

Косметолог, квалифицированный, до 50 лет.
Парикмахер, профессионал, до 50 лет.

ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ
ВАКАНСИИВАКАНСИИ

Девушки-продавщицы в минимаркете

Девушки в возрасте 18-25 лет для работы
консультантами в супермаркете

Рабочий фармацевтической фабрики

Девушки для работы официантками

Уборщица

Посудомойка для работы  в ресторане

Мужчины в возрасте 22-35 лет для работы
в частной охранной организации

Девушки для работы в агентстве

Обращаться по адресу: Тбилиси, ул. Шартава, 7,
Дворец труда, 9-й этаж, комната 918

Телефон – 38 – 84 – 98

Фармацевт, профессионал.
Электромеханик,
профессионал.
Энергетик, профессионал.
Подсобный рабочий, прожив. поблизости,

до 50 лет, зарплата 100 лари.
Рабочий, энергичный.
Конторлер на автостоянку, до 50 лет, зарп-

лата 100 лари.
Пекарь, опытный, до 40 лет.

Мастер по ремонту карбюраторов, профес-
сионал, до 50 лет.

Дворник, зарплата 70 лари.
Водитель-грузчик, прож. в Сабуртало, до 50

лет.
Уборщик, прож. в Сабуртало, до 50 лет.
Санитар, с 10 до 17 часов, до 60 лет, зарпла-

та 50 лари.
Электросварщик, опытный, зарплата 500

лари. Санитар, с 10 до 17 часов, до 60 лет,
зарплата 50 лари.

Слесарь, опытный, зарплата 500 лари.
Автомойщик, энергичный, зарплата 40

процентов от дохода.
Авторемонтник, прож. в Сабуртало, до 50

лет.
Провизор, с высшим образованием, сер-

тифицированный.

Электрик, высшей квалификации.
Портной, по пиджакам, до 50 лет, с бесплат-

ными обедами, зарплата 100 лари.
Пекарь, профессионал, до 45 лет.

ЗАФИКСИРОВАННЫЙ КУРС ИНОСТРАННЫХ
ВАЛЮТ ПО ОТНОШЕНИЮ К ЛАРИ (ТМВБ, 18.04)
Валюта Коэффициент Курс
Австралийский доллар 1 1.4043
Английский фунт стерлингов 1 3.4450
Датская крона 1 0.3153
Канадский доллар 1 1.4733
Норвежская крона 1 0.2854
Доллар США 1 1.8300
Шведская крона 1 0.2559
Швейцарский франк 1 1.5129
Японская йена 10 0.1689
Евро 1 2.3494
Исландская крона 10 0.2888
Кувейтский динар 1 6.2693
Сингапурский доллар 1 1.1027
Турецкая лира 1 1.3290
Египетский фунт 1 0.3163
Российский рубль 1 0.0656
Литовский лит 10 6.8177
Латышский лат 1 3.3516
Эстонская крона 10 1.5022

Украинская гривна 10 3.4884
Казахский тенге 10 0.1404
Молдовский лей 10 1.4582
Киргизский сом 10 0.4432
Белорусский рубель 1000 0.8489
Узбекский сум 1000 1.6889
Азербайджанский манат 1000 0.3790
Армянский драм 100 0.4066
Болгарский лев 1 1.2013
Польская злота 1 0.5687
Румынский лей 10000 0.6505
Венгерский форинт 100 0.9504
Чешская крона 1 0.0782
Иранский реал 1000 0.2059
Израильский шекель 1 0.4167
Китайский юань 1 0.2211
Гонконгский доллар 1 0.2347
Туркменский манат 1000 0.3519
Таджикский сомон 1 0.6013
Сербский динар 100 2.9132

СПРАВОЧНИК ЭКСТРЕННЫХ ТЕЛЕФОНОВ
Скорая медпомощь 03; 99-92-08; 99-96-47
Аварийная служба «Тбилгази» 04
Горячая линия «Тбилгази» 20-04-05
Бюро погоды 95-02-02
Бюро утерянных вещей 98-81-39
Адресное бюро 34-60-00
Телеграмма по телефону 06
Центральная автостанция 72-34-33
Пожарная служба 22-00-01;  93-12-21
 Вызов такси 006   929    939    100
Дежурный  МВД 99-95-24
Дежурный по городу 98-54-74
Газ по вызову 008
Справочная аэропорта 43-31-21;  43-31-41
Горячая линия Госканцелярии 92-25-88; 92-26-84;

92-25-89; 92-26-85
Генпрокуратура 99-74-10
Горячая линия Министерства
госбезопасности 95-36-53
Горячая линия  МИД 28-47-47
НПО «Бывшие политзаключенные за
 права человека» 22-37-60
Омбудсмен 92-24-79; 99-08-36
Горячая линия МВД 98-39-43; 99-53-50

Горячая линия пожарной службы
МВД 93-12-21; 22-63-19
Центр защиты прав детей 92-39-60
Министерство финансов 22-17-80; 22-09-24
Горячая линия Министерства
экономического развития 98-23058;  50-69-00
Национальная комиссия
коммуникаций 98-23-38
Центр кризисной помощи детям    99-66-04
Приемная мэрии 98-08-66; 93-34-93
Санитарная служба мерии 37-78-70
Служба обезвреживания 22-61-48; 22-33-53
Горячая линия Генпрокуратуры 99-74-10
Патрульная служба
(при экстремальных ситуациях) 80-02
Дежурный Главного управления
патрульной службы 53-11-50
по столице 77-50-61
Министерство по вопросам
расселения и беженцев 92-13-05
Центр катастроф 51-77-37
Минздрав 94-49      94-34-98
Горячая линия
отдела разрешений МВД 98-57-01

  ГЕО-ТУР
предлагает учебу в США и Англии, а также студентам принять участие
в программе «Work&Travel», стажировку в Америке.

Желающие должны хорошо владеть английским языком.
Собеседование проводится у нас в офисе.

Прием документов до 15 апреля.
Наши реквизиты и телефоны:

Проспект Руставели N 42, этаж 3. 93-18-08; 93-57-16
E-mail: alla@geo-tour.com

Сотрудничество

В ГТУ - НОВЫЙ КАБИНЕТ
СИНХРОННОГО ПЕРЕВОДА
Он создан при финансовой

поддержке посольства
Германии в Грузии

В Грузинском техническом
университете – на кафедре не-
мецкого и французского языков
- состоялась презентация ново-
го кабинета синхронного пере-
вода, создание которого стало
возможным благодаря финан-
совой помощи посольства Гер-
мании в Грузии. Новая записы-
вающая аппаратура и четыре
кабины для занятий позволят
проводить занятия со студента-
ми с использованием совре-
менных методик обучения.

Ива Миндадзе, заведующий
кафедрой немецкого и фран-
цузского языков Грузинского

технического университета выс-
казал благодарность посольству
Германии за оперативную и су-
щественную помощь.По его сло-
вам, благодаря ей  на кафедре
создана возможность значи-
тельно повысить уровень подго-
товки студентов такой востребо-
ванной в настоящее время спе-
циальности, как переводчик-
синхронист.

Рамаз Хуродзе, ректор Гру-
зинского технического универ-
ситета, отмечает активную роль
Посольства Германии в Грузии в
улучшении материально-техни-
ческой базы и совершенствова-

нии преподавания ряда дисцип-
лин в возглавляемом им вузе.
По его словам, новым кабине-
том будут пользоваться студен-
ты и других факультетов, где изу-
чаются языковые дисциплины.
Тем самым вуз повысит каче-
ство подготовки специалистов,
играющих большую роль  в раз-
витии международных экономи-
ческих и культурных контактов.

Мирко Шилбах, первый сек-
ретарь Посольства Германии в
Грузии, говорит, что в нынешних
условиях заметного расшире-
ния международных контактов
Грузии спрос на переводчиков-

синхронистов постоянно воз-
растает. Грузия становится ме-
стом проведения международ-
ных конференций и семина-
ров, возрастает число деловых
визитов, партнерских контак-
тов с зарубежными фирмами
и компаниями, что, естествен-
но, увеличивает потребность в
специалистах, хорошо владею-
щими иностранными языками.
Поэтому посольство постара-
лось оказать максимальную
поддержку созданию кабинета
синхронного перевода.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

В Н И М А Н И Ю
Д Е Л О В Ы Х

КРУГОВ
ГРУЗИИ

Приглашаем вас посетить
выставку армянских товаров

и услуг в Тбилиси
«Армения сегодня EXPO 2005»

21-23 апреля
Пр.Церетели, 118

Expo Georgia
Павильоны, 4-5

Контактные телефоны в Тбилиси
(+99599) 343081
(+99593) 342241

СНИЖАЮТСЯ ПОШЛИНЫ
Подписан приказ, регулирующий порядок применения тамо-

женных льгот при ввозе автокомпонентов для промышленной
сборки иномарок в России, сообщили во вторник РИА «Ново-
сти» в пресс-службе Минэкономразвития РФ.

«Приказ подписали главы трех министерств - Минэкономраз-
вития, Минпромэнерго и Минфина, - сказал представитель
пресс-службы. - Теперь приказ должен быть разрегистрирован
в Минюсте после чего он вступит в действие».

Приказ издан в дополнение к принятому ранее постановлению
правительства, согласно которому, существенно снижаются тамо-
женные пошлины на ввоз автокомпонентов для осуществления про-
мышленной сборки иностранных автомобилей на территории РФ.

Пошлины снижаются до 3-5% с действующих ныне 12-15% от
таможенной стоимости. По ряду позиций ввозные пошлины от-
меняются вообще. Это делается для привлечения иностранных
инвестиций в отечественный автопром.

Как сообщалось ранее, ряд мировых автоконцернов, в том
числе «Тойота» и «Фольксваген», заинтересованы в создании
производства своих автомобилей в России.


